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В алюта, с помощью кото-
рой мы взаимодействуем 
с окружающим ми-
ром, —  это наше влияние. 
Хотя влияние не связано 

с транзакциями —  такими, как на-
личные деньги, кредит, акции, об-
лигации, товары или биткоин, это 
влияние является самой мощной 
из всех валют, потому что оно ока-
зывает воздействие на то, как люди 
делают выбор, как им поступать. 
Такого рода влияние не является 
принуждением, подавляющим сво-
бодный выбор, тем самым утрачи-
вая всякую мотивационную силу.

По человеческим 
меркам

Ярким примером триумфа 
влияния является случай с Плотни-
ком, Который стал Учителем и Це-
лителем, но был жестоко казнён. 
Он был «предан» и лишился всего 
(Дан. 9:26). Он не имел детей 
по плоти, на этом закончился воз-
можный род Его физических по-
томков. У него не было имущества, 
богатства или положения в обще-
стве. Не имея даже одежды, Он 
умер нагим. И всё же Он является 
самым влиятельным человеком 
в истории, потому что олицетворял 
самый мощный источник влияния 
во вселенной: любовь нашего Бога- 
Творца и Искупителя, Который 
есть любовь (1 Ин. 4:8, 16).

По человеческим меркам 
Иисус из Назарета был полным 
неудачником. Но история показы-

вает, что мир ошибался. Доброе 
влияние, которое не от мира сего, 
побеждает мир. Иосиф и Даниил 
явились примером того же прин-
ципа. Возвышающее влияние 
их благочестивого духа, служения 
и честности противостояло злому 
влиянию других и приводило 
в движение высшие силы. Несо-
мненно, они были очень умны, 
но преимущество перед умнейши-
ми мыслителями своего времени 
им давало то, что они опирались 
на мудрость Бога, величайшего 
Гения.

Влиятельный человек 
Соломон

Бог использовал Иосифа и Да-
ниила для возвещения истины, 
и Он сделал то же самое, использо-
вав удивительную мудрость, даро-
ванную Им Соломону. Наивысшей 
точкой во всей истории Божьего 
народа в Ветхом Завете является 
рассказ о евангелизации, которую 
Соломон провёл благодаря своей 
мудрости.

«Царица Савская, услышав 
о славе Соломона во имя Господа, 
пришла испытать его загадками» 
(3 Цар. 10:1). Она пришла из Савы 
(или Шебы), земли, находившейся 
на юго-западе Аравийского полу-
острова, ныне территория Йемена. 
Сегодня протяжённость самого 
короткого маршрута между Йеме-
ном и Иерусалимом составляет бо-
лее 3000 километров. Даже 
если бы у царицы был бы более ко-

роткий путь всего в 2500 киломе-
тров, то, если двигаться со скоро-
стью 30 километров в день на вер-
блюде, её путешествие заняло бы 
около двух с половиной месяцев 
в одну сторону. Как много это го-
ворит о её мотивации!

«И пришла к Соломону и бесе-
довала с ним обо всём, что было 
у неё на сердце. И объяснил ей Со-
ломон все слова её, и не было ниче-
го незнакомого царю, чего бы он 
не изъяснил ей. И увидела царица 
Савская всю мудрость Соломона 
и дом, который он построил..., 
и всесожжения его, которые он 
приносил в храме Господнем. 
И не могла она более удер-
жаться...»

«И сказала царю: верно то, 
что я слышала в земле своей о де-
лах твоих и о мудрости твоей; 
но я не верила словам, доколе 
не пришла, и не увидели глаза мои: 
и вот, мне и вполовину не сказано; 
мудрости и богатства у тебя боль-
ше, нежели как я слышала... Да бу-
дет благословен Господь, Бог твой, 
Который благоволил посадить тебя 
на престол Израилев! Господь, 
по вечной любви Своей к Израи-
лю, поставил тебя царём, творить 
суд и правду» (ст. 2–9).

Как высока оценка своего учи-
теля! Она не просто прославила 
Соломона, но прославила Господа, 
потому что понимала, что Он был 
источником успеха царя. Таким 
образом, влияние  Божье через 
 Соломона достигло даже Йемена.
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Насколько царица Савская 
оценила то, чему её учил Соломон? 
«И подарила она царю сто два-
дцать талантов золота и великое 
множество благовоний и драго-
ценные камни» (ст. 10). Только 
лишь 120 талантов золота были по-
трясающей ценностью и стоили 
более 228 миллионов долларов 
США по текущим ценам на золо-
то. Сколь велика эта добровольная 
плата за обучение, внесённая всего 
одной ученицей!

История встречи Соломона 
и царицы Савской была одним 
из исполнений Божьего обетова-
ния завета, которое Он дал Израи-
лю через Моисея: «Если ты будешь 
слушать гласа Господа, Бога твоего, 
тщательно исполнять все заповеди 
Его, которые заповедую тебе сего-
дня, то Господь, Бог твой, поставит 
тебя выше всех народов земли; 
и придут на тебя все благослове-
ния сии и исполнятся на тебе, если 
будешь слушать гласа Господа, Бога 
твоего...»

«Сделает тебя Господь главою, 
а не хвостом, и будешь только 
на высоте, а не будешь внизу, если 
будешь повиноваться заповедям 
Господа, Бога твоего» (Втор. 28:1, 
2, 13).

Обетование 
благословения

К сожалению, Соломон отсту-
пил от Божьей мудрости, и его не-
гативное влияние направило его 
народ по нисходящей траектории, 
с которой народ так и не смог сой-
ти. Но Божье благословение, при-
влекающее к Нему ищущие души, 
остаётся в силе. Исайя выразил это 
так: «И будет в последние дни, гора 
дома Господня будет поставлена 
во главу гор и возвысится над хол-
мами, и потекут к ней все народы. 
И пойдут многие народы и скажут: 

придите, и взойдём на гору Господ-
ню, в дом Бога Иаковлева, и научит 
Он нас Своим путям, и будем хо-
дить по стезям Его; ибо от Сиона 
выйдет закон, и слово Господне —  
из Иерусалима. И будет Он судить 
народы, и обличит многие племе-
на; и перекуют мечи свои на орала, 
и копья свои —  на серпы: не под-
нимет народ на народ меча, 
и не будут более учиться воевать» 
(Ис. 2:2–4).

Если когда-либо мир нуждался 
в исполнении этого видения, 
то это время настало сейчас. 
На стене возле здания Организа-
ции Объединённых Наций 
в Нью- Йорке записана цитата 
из Ис. 2:4. Внутри этого здания, 
святилища и штаб-квартиры 
мира во всём мире, послы многих 
стран пытаются договориться 
о прекращении конфликтов и ре-
шении других проблем по всему 
миру. Но только полное приня-
тие влияния Князя мира приве-
дёт к незыблемым решениям. 
Эгоистичные люди доказали не-
способность управлять, поэтому 
Иисус скоро вернётся, чтобы вос-
становить то спокойствие, кото-
рое Он создал для нас в начале.

Христианское влияние

У христиан есть преимущество 
прославлять Бога своими дарами, 
которые Он дал им для выполне-
ния Его миссии возвещения Еван-
гелия. Вот несколько советов, кото-
рые полезны нам всем.

Во-первых, сосредоточьтесь 
на личном распространении 
влияния Библейского учения. 
 Делайте это настолько эффектив-
но, насколько это возможно. 
Служение в церкви может быть 
хорошей площадкой для работы. 
Но мы можем в геометрической 
прогрессии расширить своё 
влияние с помощью других 
средств, таких как академиче-
ские связи и социальные сети. 
Мы, возможно, задавались вопро-
сом, как Божьи вести последнего 
времени могут быстро достичь 
всего мира, но теперь мы видим, 
что они могут распространяться 
быстро через Интернет, ведь они 
затрагивают проблемы, с кото-
рыми сталкиваются миллиарды 
людей.

Во-вторых, обратите внимание 
на то, где действует Бог, и присо-
единяйтесь к Нему в восстановле-
нии «священства всех верующих» 
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в церкви. Поощряйте всех: муж-
чин, женщин, девушек и юно-
шей —  определять, развивать и ис-
пользовать для служения те спо-
собности, которыми их наделил 
Бог. Все истинные христиане дол-
жны быть служителями, совершая 
служение самыми разнообразны-
ми способами.

В-третьих, оставайтесь сми-
ренными и полагайтесь на Бога, 
не позволяя человеческим препят-
ствиям сдерживать или обескура-
живать нас. Поскольку Бог побу-
ждает нас свидетельствовать твор-
чески и даёт нам в этом успех, 
некоторые люди могут захотеть 
ограничить нас, удерживая нас 
в «рамках» своих собственных зон 
комфорта. Наш успех может угро-
жать самолюбию некоторых. Всем 
известно, что соперничество, про-
фессиональная ревность и гордыня 
неуместны в Божьей работе, 
но они всё же могут цвести разру-
шительными скрытыми или под-
сознательными способами, кото-
рым нужно противопоставить 
смиренную твёрдость и боже-
ственную мудрость. Порою мы мо-
жем молиться: «Господи, пожалуй-
ста, пошли мне дополнительного 
ангела, чтобы защитить меня 
от моих врагов, и дополнительных 
ангелов, чтобы защитить меня 
от моих друзей».

В-четвёртых, стремитесь 
к честности и уравновешенности 
в устных и письменных высказыва-
ниях. Подтвердите свою веру в ис-
тину и изучите новые подходы 
к её пониманию и прослеживайте 
их последствия. Тщательно прове-
ряйте все идеи перед тем, 
как представить их, чтобы вы мог-
ли убедиться, что они выдержива-
ют реальное испытание. Не пытай-
тесь подкрепить заранее извест-
ные выводы апологетической 

псевдоэкзегезой, которая может 
убедить только тех, кто уже при-
держивается таких же выводов. 
Мы пытаемся по Божьей благода-
ти проповедовать миру —  
а не просто проповедуем церков-
ному хору.

В-пятых, всегда помните, 
что наша миссия —  ради людей, 
а не ради идей. Библейские кон-
цепции касаются отношений, 
и не являются материалом для рас-
суждений. Все мы можем найти 
множество возможностей для обо-
гащения нашего понимания 
и укрепления влияния, общаясь 
не только с коллегами, принадле-
жащими к нашей собственной ре-
лигиозной традиции, но и с други-
ми людьми, с которыми мы встре-
чаемся в таких местах, как встречи 
служителей разных конфессий, 
а также посредством средств мас-
совой информации. Они не просто 
носители убеждений, а живые 
люди с реальными потребностями. 
Хотя они иногда кажутся уверен-
ными и самодостаточными, но они 
могут нуждаться и глубоко ценить 
личную поддержку, ободрение 
и молитвы, когда переживают 
трудные периоды в своей жизни.

Помните: валюта, с помощью 
которой мы взаимодействуем, —  
это наше влияние. Если мы полно-
стью объединимся с Богом, то Он 
будет оказывать Своё влияние че-
рез нас. 

Не хотите ли вы

написать в журнал

«Альфа и Омега»?

Редакция журнала «Альфа 
и Омега» приглашает читателей 
попробовать себя в роли авто-
ров и написать статьи на акту-
альные для пасторов темы:
 проблемы личного духовно-

го  роста пастора;
 проблемы пасторских 

семей;
 проповедническое 

служение;
 богословские иссле-

дования;
 опыты успешного евангель-

ского служения;
 советы по церковному адми-

нистрированию;
 советы по душепопечи-

тельству;
 церковная музыка;
 молодёжное служение;
 служение церкви 

в обще стве —
и другие темы, которые могли бы 
 помочь пасторам в их служении.

За опубликованные статьи 
редакция выплачивает гонорар. 
Полученные материалы не 
 рецензируются и не возвра-
щаются.

Также мы ожидаем от вас пи-
сем, в которых бы содержались 
ваши  отклики на опубликован-
ные статьи, ваши предложения, 
вопросы и точка зрения по той 
или иной проблематике, затро-
нутой нашими публикациями.

Для ускорения пересылки 
писем и статей пользуйтесь 
электронной почтой.

Электронный 

адрес редакции 

журнала

«Альфа и Омега»:

ministerial@esd.

adventist.org
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«В от в чём пробле-
ма», —  пишет 
Скотт Аллен, ав-
тор книги «Раз-
деляй: призыв 

к целостной жизни и служению». 
«Мы обращаемся к Библии 
как к нашему непререкаемому 
авторитету по таким духовным 
темам, как вера, спасение и еван-
гелизация, но мы откладываем её, 
когда думаем обо всём осталь-
ном... В результате мы развиваем 
своего рода квази- библейское ми-
ровоззрение —  синкретическое 
мировоззрение, которое прини-
мает библейскую истину в отно-
шении лишь некоторых вопросов, 
принимая преобладающие куль-
турные допущения во всём 
остальном. К сожалению, это ме-
шает церкви быть солью и светом 
в погибающем мире, который Бог 
любит и трудится над его искуп-
лением»1.

Христианские лидеры обязаны 
постоянно проверять себя, чтобы 
убедиться, что их мировоззрение 
соответствует Библии. В этой ста-
тье кратко показано влияние куль-
туры на мировоззрение, что такое 
библейское мировоззрение, 
как действует Бог, чтобы изменить 
наше мировоззрение, и как мы мо-
жем помочь изменить мировоззре-
ние других 2.

Влияние культуры

Мировоззрение —  это основ-
ные предпосылки и убеждения, 
которых мы придерживаемся, 
и которые помогают нам интер-
претировать окружающий мир 
и взаимодействовать с ним. Бого-
слов Кевин Дж. Ванхузер сказал: 
«Мировоззрение —  это образ 
мышления и образ жизни, направ-
ленный на то, чтобы достичь 
или поддерживать благополучие 
в физической, финансовой, психо-
логической, профессиональной, со-
циальной и религиозной сферах» 3.

Наше мировоззрение формиру-
ется под влиянием многих факторов, 
таких как отношения, средства мас-
совой информации, образование 
и религия (см. диаграмму ниже). 
Окружающая нас культура может 

влиять на наши мысли и поведение, 
но как христиане, мы хотим быть 
уверены, что Бог является главным, 
Кто оказывает на нас влияние.

Библейское 
мировоззрение

Библейское мировоззрение ос-
новано на «непогрешимом Слове 
Божьем. Когда вы верите, что Биб-
лия истинна, вы позволяете ей быть 
основой всего, что вы говорите и де-
лаете» 4. Библейское мировоззре-
ние —  это способ мышления, кото-
рый вычленяет и исследует библей-
скую парадигму, строит каркас 
библейской истины, развивает биб-
лейскую философию жизни и всё 
оценивает через библейскую приз-
му мировоззрения. Проще говоря, 
библейское мировоззрение —  это 
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взгляд на жизнь, основанный 
на Писании. Чем больше вы при-
держиваетесь библейского миро-
воззрения, тем меньше вероят-
ность того, что вы частично 
или полностью воспримете допу-
щения, содержащиеся в других ми-
ровоззрениях 5.

Библейское мировоззрение мо-
жет оказать положительное влия-
ние на поведение и поступки чело-
века. Те, у кого есть библейское ми-
ровоззрение, реже употребляют 
табачные изделия, в 9 раз чаще из-
бегают публикаций только 
для взрослых в Интернете и в 3 раза 
чаще избегают фильмов предосуди-
тельного содержания. Точно так же 
люди с библейским мировоззрени-
ем обычно за неделю в 2,5 раза 
чаще читают Библию, в 2 раза чаще 
посещают церковные богослуже-
ния и в 2 раза чаще добровольно 
помогают нуждающимся 6. Библей-
ское мировоззрение ведёт к более 
Христоподобной жизни. Таким об-
разом, наше мировоззрение явля-
ется одним из самых важных ас-
пектов, которые Бог хотел бы изме-
нить в нас, потому что оно влияет 
на всё остальное в нашей жизни.

Как Бог меняет наше 
мировоззрение

Сверхъестественное открове-
ние. Один из способов, которым 
Бог меняет наше мировоззрение, —  
это сверхъестественная встреча 
с Ним. У горящего куста Моисей 
из пастуха превратился в пророка. 
Благодаря славному свету, ослепив-
шему Савла на пути в Дамаск, го-
нитель стал апостолом. Писание 
наполнено историями, в которых 
люди потрясающим образом 
встречают Бога и обнаруживают, 
что их мировоззрение изменилось.

В 11-й главе Деяний Пётр опи-
сывает видение, данное ему Богом, 

о полотне, полном нечистых живот-
ных. Господь явно открывал разум 
Петра для совершенно новой фазы 
работы, которую должна была на-
чать церковь Христова, и в которой 
обращённые из язычников должны 
были рассматриваться наравне 
с учениками из иудеев.

Пётр превратился из человека 
с ограниченным мировоззрением 
иудейской исключительности в апо-
стола с широким мировоззрением 
по примеру Христа, Который при-
шёл искупить весь мир —  всё это 
было вызвано встречей с Богом 7.

Святой Дух. Другой способ, ко-
торым Бог меняет нас, —  это слу-
жение Святого Духа. Дух Святой 
был дан нам, чтобы учить, настав-
лять и направлять нас в нашей жиз-
ни (Ин. 14:26; Пс. 118:105; Прит. 
2:6). Благодаря водительству Свято-
го Духа наши сердца и умы смягча-
ются, наши взоры перемещаются 
с земного на небесное, и мы гото-
вимся принять мировоззрение 
Бога. Кроме того, через Святого 
Духа мы наделяемся силой жить 
христианской жизнью (Еф. 3:16).

Иисус также сказал, «когда же 
придёт Он, Дух истины, то наста-
вит вас на всякую истину» 
(Ин. 16:13) 8. Когда мы исполнены 
Духом, наши желания становятся 
духовными (Еф. 5:18–21). По мере 
того как меняются наши сердца, 
меняется и наше мировоззрение.

В жизни тех, кто примет работу 
Духа Святого, могут произойти 
большие перемены. Писательница 
Эллен Г. Уайт утверждает: 
«Но в тех, у кого есть искренняя 
вера во Христа, будет действовать 
Святой Дух. Сердце, в котором 
пребывает вера, возрастает в пре-
красный храм для Господа. Таким 
человеком руководит благодать 
Христова. Он будет возрастать 
в той мере, в какой он зависит 

от наставления Святого Духа» 9. 
Когда мы встречаемся со Святым 
Духом, Бог может менять наши 
сердца и разум, помогая нам возра-
стать в Его мировоззрении.

Слово Божье. Основной способ 
обрести Библейское мировоззре-
ние —  встретиться с Богом в Его 
Слове. Изучая Писание, мы узнаём, 
какова воля Божья (2 Тим. 3:16, 17). 
Мы видим, что всё, что Иисус ду-
мал, говорил и делал, было основано 
на Писании. Чтобы быть цельным 
христианином, мы должны взять 
Слово, применить его и позволить 
ему изменить нас. Таким образом, 
мировоззрение Христа пронизыва-
ет наше собственное существова-
ние по мере того, как мы становим-
ся более похожими на Него.

Когда я изучал инженерное 
дело, то часто мечтал о бизнесе, ко-
торый начну, и о больших деньгах, 
которые заработаю. Но однажды 
друг поделился текстом 2 Петр. 
3:10, в котором говорится, 
что в конце концов всё сгорит 
и превратится в дым при возвраще-
нии Иисуса. Меня очень поразил 
этот стих —  всё богатство, которое 
я мог бы накопить, в конце концов 
превратилось бы в ничто! Моё ми-
ровоззрение начало меняться. Вме-
сто того чтобы думать о том, 
как я мог бы использовать инже-
нерное дело, чтобы разбогатеть, 
я начал думать о том, как я мог бы 
использовать его для Бога. Позже, 
когда я стал пастором, я продолжал 
держать в памяти этот стих. Когда 
у меня возникло искушение поду-
мать, что успешное пасторское слу-
жение означает совершать служе-
ние в огромных церквях, Бог напо-
мнил мне, что успех просто 
означает быть верным Ему и слу-
жить другим.

Если мы действительно хотим 
изменить своё мировоззрение, 
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 чтобы оно соответствовало Божье-
му, мы должны проводить время 
с Его Словом. Когда мы усердно 
изу чаем Библию, она меняет наше 
мышление, убеждения, действия, 
жизнь и мировоззрение 10.

Как мы
помогаем изменить 
мировоззрение других

Отношения. Верующие ранней 
церкви часто встречались друг 
с другом. Они вместе принимали 
пищу, молились и изучали Библию. 
Благодаря духовной дисциплине 
они возрастали в единодушии 
(Деян. 2:42–47). Это показывает 
нам, насколько велико влияние 
на нас убеждений и поведения 
других людей, и в какой значитель-
ной степени сообщество влияет 
на наше мировоззрение 11.

Люди, которые больше всего 
влияют на перемены в нашей жиз-
ни, как правило, те, с кем у нас сло-
жились отношения. После переез-
да в новый город я случайно позна-
комился в кафе с человеком. 
Во время третьей или четвёртой 
нашей встречи я сказал, что я ад-
вентист седьмого дня. Я не знал, 
что он слышал плохие отзывы 
об этой деноминации. Позже он 
сказал мне, что в тот момент он 
стоял перед выбором: изменить то, 
что он думал обо мне, основываясь 
на том, что он слышал об адвенти-
стах седьмого дня, или изменить 
то, что он думал об адвентизме, ос-
новываясь на том, что он думал обо 
мне. Благодаря нашей установив-
шейся дружбе он стал открытым 
для новых взглядов на нашу дено-
минацию.

В Священном Писании мы мо-
жем видеть, какое влияние на из-
менение мировоззрения других 
людей оказывают глубокие связи 
и взаимоотношения. Например, 

отношения Ноемини с Руфью при-
вели к тому, что Руфь оставила всех 
других богов, чтобы последовать 
за Богом своей свекрови (Руф. 1:8–
18). Когда Нееман заболел прока-
зой, то именно благодаря доверию 
к молодой служанке этот воена-
чальник получил чудесное исцеле-
ние от Бога. Жизнь и убеждения 
этой молодой девушки показали её 
господину её веру в силу единого 
истинного Бога (4 Цар. 5:1–14).

Изменение мировоззрения че-
рез взаимоотношения лучше всего 
иллюстрируется жизнью Христа. 
Он общался с людьми, всегда имея 
в виду, что они будут следовать 
за Ним, подражать Ему и преобра-
жаться благодаря Его примеру 12. 
Иисус показал, как выглядит биб-
лейское мировоззрение. Он призы-
вал людей изменить своё мировоз-
зрение и бросал им вызов. Мы мо-
жем видеть это, когда Он 
предложил рыбакам переосмыс-
лить всю свою жизнь. «Идите 
за Мною, и Я сделаю вас ловцами 
человеков» (Мф. 4:19). Если мы хо-
тим следовать за Христом, нам 
не мешало бы брать с Него пример, 
стремясь влиять на мировоззрение 
других. Именно через общину ве-
рующих мы можем наилучшим об-
разом испытывать влияние и ока-
зывать влияние на других.

Молитва. Ходатайственная мо-
литва важна, как мы ясно видим 
в жизни Христа. Иисус полагался 
на молитву, ведь Он использовал 
её, чтобы изменить мировоззрение 
Своих учеников под влиянием 
Святого Духа. Иисус молился Сво-
ему Отцу, прося изменить миро-
воззрение, сердца тех, кто последу-
ет за Ним, —  а это работа, совер-
шающаяся силой Духа. «Сия же 
есть жизнь вечная, да знают Тебя, 
единого истинного Бога, и послан-
ного Тобою Иисуса Христа» 

(Ин. 17:3). Иисус молился за всех 
нас, чтобы мы познали Его и Его 
Отца —  это то, что мы можем ис-
пытать, читая Его Слово под руко-
водством Духа.

Пастор и писатель Джон Пай-
пер пишет: «Количество преобра-
жающего добра, которое вы може-
те сделать с помощью молитвы, 
не поддаётся исчислению. Не пре-
небрегайте этой великой работой, 
которую Бог вверил вам... Давайте 
работать над тем, чтобы изменить 
умы людей истиной и волю людей 
молитвой» 13. Молитва высвобо-
ждает силу Святого Духа, чтобы 
Он руководил нашей жизнью и из-
менял её. Мы не можем пренебре-
гать молитвой, стремясь помочь 
другим прийти к христианскому 
мировоззрению.

Божье Слово. Если мы хотим, 
чтобы мировоззрение наших цер-
квей изменилось к лучшему, мы 
должны разъяснять прихожанам 
важность усердного изучения Пи-
сания. К этому следует поощрять 
словесно, а также показывать соб-
ственным примером. Чем больше 
мы регулярно читаем Библию, 
тем более естественным образом 
эта перемена будет происходить 
в нашей жизни. Мартин Лютер го-
ворил: «Библия живая, она говорит 
со мной; у неё есть ноги, она бежит 
за мной; у неё есть руки, она дер-
жит меня» 14. Он знал, что Писа-
ние —  это активная и мощная сила 
в людях. Она обладает способно-
стью формировать мысли, идеи, 
убеждения и взгляды. Библия —  это 
наш прямой доступ к голосу Бога.

На меня сильно повлияла исто-
рия Иосии. Когда царь обнаружил 
и принародно прочёл Священное 
Писание, его народ радикально из-
менил свою жизнь. Один год, рабо-
тая в качестве пастора, я делал ак-
цент на чтении Библии и жизни 
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по ней через проповедь и личное 
свидетельство. За этот год мы уви-
дели, как изменилась жизнь мно-
гих людей. У нас не было недо-
статка в людях, добровольно 
 участвующих в служении и еван-
гелизации, а наши пожертвования 
и десятины увеличились более 
чем вдвое по сравнению с преды-
дущим годом. Как духовные лиде-
ры, мы должны постоянно поощ-
рять чтение Слова, чтобы оно 
привносило изменения в жизнь 
людей.

Преобразование

В этой статье мы увидели, 
как культура может коварно по-
влиять на мировоззрение христиа-
нина. Неустанное следование Сло-
ву Божьему ведёт к принятию биб-
лейского мировоззрения, которое 
может радикально изменить нашу 
жизнь и положительно повлиять 
на общество. Начните жить в соот-
ветствии с этим мировоззрением 
сегодня. «Итак, кто во Христе, тот 
новая тварь; древнее прошло, те-
перь всё новое» (2 Кор. 5:17). 
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К аждый пастор знает 
о Великом поручении, 
но не у каждого пасто-
ра или церкви большой 
опыт проведения еван-

гельских программ. Некоторые па-
сторы занимаются евангелизацией 
только лишь потому, что этого 
от них ожидают, но у них не лежит 
к этому сердце или они не имеют 
результата по причине неправиль-
ного планирования, или их пропо-
веди настолько неинтересны, 
что члены церкви не хотят помо-
гать им.

Напротив, планы евангелиза-
ции, которые хорошо продуманы 
и составлены вместе с общиной, 
могут принести хорошие результа-
ты: привести к неплохой жатве 
душ, оживлению членов церкви 
и желанию пастора и лидеров об-
щины совершать евангелизацию 
снова и снова и каждый раз всё 
лучше.

Итак, как организовать свою 
церковь на евангелизацию? Вот че-
тыре шага.

1. Подготовьте 
членов церкви 
духовно

Приобретение душ —  это ис-
кусство, которому учатся и в кото-
ром практикуются. Не все в наших 
церквях испытали обращение. 
Иногда даже лидеры из рядовых 
членов церкви могут притворяться 

святыми, но не иметь плодов Духа 
(Гал. 5:22–24). Не каждый член 
церкви горячо любит вечное Еван-
гелие (Откр. 14:6), поэтому будут 
оправданы любые усилия пастора, 
направленные на духовное возро-
ждение членов церкви и на по-
мощь им в том, чтобы они обрели 
желание приобретать души.

Эти усилия можно предприни-
мать в нескольких направлениях. 
Один из способов заключается 
в том, чтобы пастор произносил 
серию из четырёх —  семи пропо-
ведей о любви к заблудшим и вы-
полнении Великого поручения. 
Цель заключается в том, чтобы на-
учить любить своего ближнего, 
как самого себя, что возможно 
только при условии любви 
к Иисусу.

Так же можно спланировать 
молитвенную неделю в церкви. 
Если на неё придёт большинство 
членов церкви (особенно все её ру-
ководители), то проводить такие 
собрания лучше в церкви, чем че-
рез Zoom. Петь, свидетельствовать 
и молиться вместе лучше всего 
при очной встрече. Если на встречу 
придёт немного участников, то по-
думайте о том, чтобы встречу про-
вести с помощью Zoom. Одна 
из ключевых целей заключается 
в том, чтобы вовлечь как можно 
больше членов церкви. По мере 
того как они будут вместе возра-
стать духовно, у них появится 

большее желание общаться с дру-
гими людьми, не принадлежащи-
ми к церкви.

Важным последующим шагом 
будет назначение встреч для со-
вместной молитвы после оконча-
ния молитвенной недели или се-
рии проповедей. В моей общине 
мы провели молитвенную неделю 
в январе, и с тех пор собираемся 
в Zoom каждый понедельник, 
среду и пятницу в шесть утра. 
Двадцать процентов активных 
членов церкви участвуют в этом, 
и это поддерживает дух возро-
ждения.

2. Разработайте 
евангелизационный 
обратный отсчёт

Сосредоточьтесь на подготовке 
плана евангелизации. Во-первых, 
выберите даты евангелизационных 
собраний. Весна и осень —  это 
подходящее время года во многих 
частях мира. Решите, сколько важ-
ных библейских тем вы проведёте. 
Не путайте серию лекций о воспи-
тании детей или о здоровье с еван-
гельскими собраниями. Раскрытие 
Библейских истин —  вот то, 
что Господь обязательно благосло-
вит. Темы воспитания или здоро-
вья хороши для подготовки почвы, 
но не для сбора жатвы.

Я предпочитаю от 28 до 32 
тем в полной евангелизационной 
серии встреч. Вам может показать-

Как организовать церковь 
на евангелизацию?
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ся, что это слишком много. Серии 
из десяти тем или около того мо-
жет быть достаточно, только если 
у вас есть люди, которые уже неко-
торое время посещают церковь 
и уже достаточно убеждены в ряде 
библейских истин. В этом случае 
сосредоточьтесь на проповедях, 
которые побудят людей посвятить 
себя Иисусу, и на принятии реше-
ния о крещении и присоединении 
к церкви.

После того как вы назначите 
даты жатвенных собраний, спла-
нируйте работу в обратном поряд-
ке от начала мероприятия. Что вы 
должны сделать за несколько не-
дель до этих встреч? Готова ли 
к тому времени вся реклама и во-
лонтёры, участвующие в обще-
ственных встречах? А что нужно 
сделать за два месяца до события? 
Как рассказать о планируемых 
встречах? И так далее.

Возможно, вам также понадо-
бится провести обучение по еван-
гелизации, чтобы помочь вашим 
членам церкви взаимодействовать 
с людьми вне церкви. Моя церковь 
сейчас находится в самом разгаре 
этого процесса. Мы обучили 
их евангелизации и тому, как мо-
литься за заблудших людей, через 
установление дружеских отноше-
ний. Месяц спустя мы обучили 
их работе в небольших миссионер-
ских группах. Через месяц после 
этого мы провели обучение тому, 
как проводить библейские уроки. 
Всё это происходило в период с ян-
варя по апрель, а осенью, как раз 
перед нашими общественными 
евангелизационными собраниями, 
планирующимися в октябре, будет 
проведено дополнительное обуче-
ние. У вас может не быть человече-
ских ресурсов для всех этих 
 обучающих мероприятий, но вы 
должны провести хотя бы некото-

рые из них. Вы можете связаться 
с местной конференцией и попро-
сить помочь вам с обучением. 
Многие хорошие источники также 
доступны через Интернет.

Ещё одна вещь, которую вы 
должны включить в свой обрат-
ный отсчёт, —  это мероприятия, 
рассчитанные на людей из вашего 
района. Запланируйте по крайней 
мере три актуальных и полезных 
семинара, таких как курсы по от-
казу от курения, школа вегетари-
анской кулинарии, семинар 
по финансам или снижению 
стресса, или Библейская канику-
лярная школа. В этом году в на-
шей церкви мы планируем прове-
сти восемь семинаров, и на каж-
дом семинаре мы будем 
приглашать участников на сле-
дующий. Это создаёт импульс, по-
лезный для осенних евангелизаци-
онных собраний.

Учитывайте ограничения ва-
шей церкви. У пастора- евангелиста 
может возникнуть искушение да-
вить на членов церкви больше, 
чем они могут выдержать. Им всё 
ещё может не хватать широкого 
и ясного видения евангелизации, 
которое есть у пастора, так 
что будьте снисходительны. Если 
церковь может хорошо провести 
только два общественных меро-
приятия, а не три, или если они 
могут справиться только с тремя 
обучающими программами вместо 
пяти, то исходите из реальных воз-
можностей церкви.

3. Готовьтесь 
к общественным 
собраниям

Недели, предшествующие еван-
гельским встречам, имеют решаю-
щее значение. У вас должен быть 
список людей, заинтересовавших-
ся истиной после изучения Биб-

лии, общественных мероприятий, 
малых групп, включающий кон-
тактную и другую информацию. 
Церковь должна искренне молить-
ся за каждого из этих людей. Эта 
молитва сосредоточена вокруг трёх 
моментов: 1) молитва о каждом 
человеке из списка интересующих-
ся и молитва о предстоящих еван-
гелизационных собраниях; 2) мо-
литва о том, чтобы Святой Дух 
коснулся сердец других людей ва-
шего района, которые посетят эти 
собрания; 3) молитва о том, чтобы 
Бог ограничил работу дьявола, вну-
шающего уныние как членам цер-
кви, так и заинтересовавшимся 
людям. Эти ежедневные молитвен-
ные собрания имеют решающее 
значение, определяя успех или не-
удачу жатвенных собраний.

Я обнаружил, что короткая се-
рия встреч за две или три недели 
до основной серии жатвенных со-
браний также может быть очень 
полезной. Я организовал серию 
из пяти встреч, посвящённых ар-
хеологии и Библии, христианской 
апологетике, дискуссии между 
креационистами и эволюциони-
стами и даже на темы книги От-
кровения. Встречи, посвящённые 
археологии помогают привлечь бо-
лее образованных, но светских лю-
дей. Встреча, посвящённая аполо-
гетике (которую следует прово-
дить в общественном 
конференц-зале, а не в церкви) 
лучше всего подходит для районов, 
не имеющих христианского 
или постхристианского наследия.

Эти короткие серии встреч мо-
гут достичь трёх важных целей: 
1) вызвать доверие к проповедни-
ку, помочь посетителям захотеть 
прийти снова и прорекламировать 
более длительные серии встреч 
о пророчествах (которые люди 
обычно не думают посещать); 
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2) заранее дать помощникам по-
практиковаться, чтобы понять, 
что они будут делать на обще-
ственных собраниях (регистрация, 
приветствие, угощение, размеще-
ние людей в зале, поощрение 
за посещение и т. д.); 3) вызвать ра-
дость среди помощников, когда 
они увидят новых людей, которых 
они не знали раньше.

4. Приобретение душ

Ни один евангелизационный 
план не должен обходиться 
без проведения жатвы —  обще-
ственных евангельских собраний. 
Во время евангелизационных со-
браний количество людей, прини-
мающих решение о крещении 
и членстве в церкви, гораздо боль-
ше, чем это происходит в результа-
те личного евангелизма. Вот поче-
му так важно в достаточной степе-
ни познакомить людей со Словом 
Божьим во время евангелизацион-
ных собраний. Мы хотим, чтобы 
люди выбрали Иисуса и Его исти-
ну, и для этого мы должны отда-
вать предпочтение Слову Божьему, 
а не музыке, общению, поощрени-
ям за посещение, детским собра-
ниям и другим важным вещам.

В некоторых странах существу-
ет тенденция проводить евангели-
зационные собрания только по вы-
ходным из-за нежелания занятых 
членов церкви тратить время в те-
чение недели. Но знакомство с Пи-
санием, в котором нуждаются но-
вые люди, должно быть постоян-
ным, а не происходить от случая 
к случаю. Если посетители слуша-
ют Слово Божье только с пятницы 
по воскресенье, то истины, обре-
тённые за выходные, можно легко 
растерять в течение пятидневного 
перерыва. Поэтому евангелизаци-
онные собрания следует проводить 
по крайней мере четыре раза в не-

делю, а лучше пять раз, делая это 
в течение нескольких недель. Без-
условно, это напряжённое время 
для помощников, но мы делаем 
это не для себя, а для тех, кто ну-
ждается во Христе.

Когда люди решают принять 
крещение и присоединиться 
к церкви, не откладывайте их кре-
щение (Деян. 9:17, 18; 22:16). Кре-
щение —  это начало христианской 
жизни, а не выпускная церемония 
нового христианина. Лучше прове-
сти четыре крещения по два-три 
человека, чем откладывать его 
до последнего собрания. Конечно, 
лучше, когда мы крестим сразу 
много людей, но помните, что 
во время каждого крещения Свя-
той Дух работает над сердцами 
других людей, побуждая их посвя-
тить свою жизнь Иисусу.

Когда собрания 
закончились

Когда евангелизационные со-
брания заканчиваются, это 
не означает, что евангелизация уже 
завершена. На каждой серии еван-
гелизационных собраний есть 
люди, которые ещё не приняли ре-
шения следовать за Иисусом. По-
этому следует составить планы 
дальнейших действий как для но-

вообращённых, так и для тех, 
кто ещё не принял решения. Со-
ставьте план дальнейших действий, 
чтобы продолжить изучение Слова 
Божьего. Кроме того, те, кто толь-
ко что крестился, будут нуждаться 
в наставничестве. В течение многих 
лет я обучал церкви тому, как на-
ставлять новых верующих, благо-
даря чему в этих церквях через год 
после крещения 90 % крещёных 
остаются в церкви.

Убедитесь, что вы выбираете 
хороших, опытных, исполненных 
радости верующих в качестве на-
ставников для новокрещеных. Есть 
много важных дел, которые мы де-
лаем как пасторы, но ни одно 
из них не является таким важным, 
как верность в исполнении Вели-
кого поручения. Ради достижения 
этой цели мы должны молиться, 
планировать и совершать всё то, 
что ангелы хотели бы сделать 
на нашем месте. 

Во время евангелизационных 
 собраний количество людей, 

 принимающих решение о креще-
нии и членстве в церкви, гораздо 

больше, чем это происходит
в результате личного

евангелизма
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М аленький мальчик 
прогуливался 
по пляжу, внима-
тельно наблюдая 
за разными людь-

ми, пока не заметил почтенную 
женщину, сидящую под пляжным 
зонтиком на песке. Он подошёл 
к ней и спросил:

— Вы христианка?
— Да, —  ответила она.
— Вы читаете Библию каж-

дый день?
Она кивнула головой: «Да».
— Вы часто молитесь?
И снова она ответила: «Да».
После этого, немного подумав, 

он задал ей свой последний вопрос: 
«Вы подержите мои деньги 
на обед, пока я пойду искупаюсь?»

Он решил, что ей можно дове-
рить своё сокровище.

Наше доверие

Этот маленький мальчик ис-
кал кого-то, кому он может дове-
рить свои деньги, отложенные 
на обед и на мороженое в этот 
день, который он проводил 
на пляже. Народ Божий доверил 
нам с вами руководить и совер-
шать служение в великом Божьем 
деле: миссии по возвещению 
миру радостной вести о возвра-
щении Христа. С этой целью нам 
также было доверено получать за-
работную плату, поступающую 
от верных членов церкви, возвра-
щающих Божью десятину. Это 
святые деньги, отложенные 

для святой цели. Какое преиму-
щество для каждого из нас быть 
принятым на служение с такой 
основательной поддержкой. Та-
ким образом, мы также должны 
быть верными, возвращая Богу 
Его десятину из нашего вознагра-
ждения. Вопрос к каждому из нас 
заключается в следующем: мо-
жет ли Бог доверять нам —  духов-
ным лидерам Его церкви, отде-
лённые для Него деньги?

Наше преимущество

Когда мы были призваны Богом 
на служение, этот призыв подтвер-
дила церковь. Получив приглаше-
ние к служению, мы обрели боль-
шое преимущество. Когда вы со-
вершаете служение и верно 
возвращаете Божью десятину, вы 
тем самым являетесь частью боль-
шого процесса возвещения Еван-
гельской вести и призыва быть 
верными Иисусу, нашему Спаси-
телю, Который грядёт скоро. Воз-
можно, мы и не осознавали, на-
сколько удивительно это преиму-
щество.

Церковь адвентистов седьмого 
дня действует в 212 из 235 стран, 
признанных Организацией Объ-
единённых Наций, что делает её 
одной из самых распространённых 
протестантских конфессий. Более 
21 912 161 человека считаются 
членами Церкви адвентистов седь-
мого дня по всему миру 1. Мы явля-
емся управителями великой 
миссии!

Наш призыв

Вы и я призваны к евангельско-
му служению Самим Богом и Его 
церковью. Таким образом, у нас 
есть духовное обязательство быть 
верными распорядителями этого 
призыва и Его благословений 
и верно возвращать десятину, по-
клоняясь тем самым великому 
Богу, Который призвал нас. Вер-
ность в возвращении десятины яв-
ляется частью нашего личного ду-
ховного лидерства на сегодня. Это 
один из способов, которым мы 
свидетельствуем о честности в на-
шем хождении с Богом и в лидер-
стве, которое нам доверено.

Форбз, издатель делового жур-
нала Forbes, опубликовал следую-
щую вдохновляющую цитату 
не кого иного, как Эллен Уайт: 
«Самый большой недостаток в со-
временном мире —  это недоста-
ток людей, которых нельзя ни ку-
пить, ни продать, людей честных 
и искренних, которые не боятся 
называть грех его именем, людей, 
чья совесть верна долгу настолько, 
насколько стрелка компаса полю-
су, которые будут стоять за спра-
ведливость, даже если небеса 
упадут» 2.

Здесь изложена часть нашего 
призвания как духовных лиде-
ров —  лидеров, «которых нельзя 
ни купить, ни продать». Можем ли 
мы с вами, даже будучи лидерами 
в Божьем деле, купиться, удержи-
вая Божью десятину в своих кар-
манах или кошельках?

Доверенное нам сокровище
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Наша честность

«Людей честных и искренних». 
Честность во всём остро необходи-
ма руководству стран в нашем 
мире сегодня. И призыв лично 
к нам состоит в том, чтобы быть 
честными во всём, а не оценивать 
нашу честность по тому, что мы мо-
жем видеть в других. Честно ли мы, 
как руководители Божьего дела, от-
носимся к Божьей десятине, при-
нося её в сокровищницу для про-
должения Его работы?

Божье Слово ясно говорит 
о том, что когда мы совершаем слу-
жение в евангельской миссии Хри-
ста, это служение должно давать 
нам финансовую поддержку 3. В ад-
вентистской церкви пасторы, руко-
водители конференций и вспомога-
тельный персонал, а также некото-
рые сотрудники учебных заведений 
получают финансовую поддержку 
на 100 процентов за счёт десятины, 
которую возвращают верные чле-
ны Божьей Церкви.

Если мы готовы получать свою 
зарплату из Божьей десятины, 
то мы должны быть сами верны 
в том, чтобы самим возвращать Бо-
жью десятину.

Наше призвание

Как у Божьих слуг, у нас есть 
призвание. Призвание отличается 
от просто работы. Работа —  это 
просто то, чем вы занимаетесь. 
Призвание —  это стремление 
к высшей цели в жизни, которая 
позволяет достичь гораздо больше-
го, чем выполнение обязанностей 
ради того, чтобы заработать опре-
делённую сумму денег. Призва-
ние —  это стремление к высокой 
цели, которая превосходит вопрос 
личной выгоды.

«Людей, чья совесть верна дол-
гу настолько, насколько стрелка 
компаса полюсу».

Для тех из нас, кто находится 
на служении, это служение важ-
нее, чем просто бытовые ежеднев-
ные расходы. Мы —  руководители 
в Божьем деле, и наша совесть дол-
жна побуждать нас быть верными 
в возвращении Божьей десятины. 
И наш долг ясен, о нём говорит 
Слово Божье, и он отражается 
в ожидании, которое адвентист-
ская церковь возлагает на каждого 
человека, взявшегося за духовное 
руководство миссией Иисуса в эти 
последние дни.

Наш Бог

На протяжении всего Священ-
ного Писания мы видим, 
что Бог —  это великий податель 
благ. Он податель благ, начиная 
с дарования Адаму и Еве удиви-
тельного дома в саду, затем Он дал 
обещание о спасении через гряду-

щего Искупителя. Потом Он дал 
Ною план строительства спаси-
тельного ковчега. Он даровал Ав-
рааму новое отечество и сына обе-
тования, даровал Израилю свободу 
от египетского рабства. Он даровал 
Сына —  «Сын дан нам» (Ис. 9:6) 
и даровал нам Еммануила —  
«С Нами Бог» (Мф. 1:23). И нако-
нец, в конце книги Откровение, 
Он дарует нам новое небо и новую 
землю. Бог неизменно великий По-
датель благ.

С другой стороны, сатана стре-
мится забрать как можно больше. 
Проследите те же события в Писа-
нии, и вы обнаружите, что в то вре-
мя как Бог что-то даёт человече-
ству, сатана всегда старается это 
отнять, разрушить великие Бо-
жьи дары.

Мы были сотворены по образу 
Божьему, а затем воссозданы 

Если мы готовы получать свою 
зарплату из Божьей десятины, 

то мы сами должны быть верны 
в возвращении Божьей десятины

Верно возвращать десятину —  
значит радостно благодарить 

Бога за Его благословения 
в  нашей жизни и делиться этими 
благословениями, чтобы другие 
могли познать радость скорого 

возвращения Христа и силу 
Его преображающей благодати
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 кровью жертвы Иисуса, поэтому 
у нас внутри есть небесный генети-
ческий код, позволяющий нам са-
мим быть щедрыми подателями. 
Вот почему верно возвращать деся-
тину и приносить щедрые пожерт-
вования —  это неотъемлемая часть 
того, что значит быть христиани-
ном и руководителем в Божьем 
деле. И нашему Небесному Отцу 
приятно видеть, что мы становим-
ся теми, кто щедро отдаёт, 
как и Он.

Наше благословение

Ежедневно мы получаем благо-
словения. Всё, что мы можем 
иметь, исходит из рук Божьих, что-
бы приносить нам пользу, давать 
нам радость и поддерживать нас 4. 
Нас охраняют, мы под защитой, 
преуспеваем и обеспечены необхо-
димым. Это происходит гораздо 
большим количеством способов, 
чем мы можем себе представить. 
Поскольку наши труды напрямую 
связаны с Евангелием и Божьим 
делом, наша готовность проявлять 
верность в десятине является вы-
ражением радости, которую мы 
испытываем, участвуя в продвиже-
нии Божьей работы. Наша подот-
чётность становится свидетель-
ством: «Я доверяю Богу и рад быть 
на Его стороне в великой борьбе».

Мы с вами подотчётны другим 
людям в нашей жизни 5. Мы под-
отчётны своим супругам и, в опре-
делённом смысле, нашим соседям, 
обществу в целом и нашей нации. 
Также существует базовая ответ-
ственность перед организацией, 
которая выдаёт нам зарплату. Это 
подразумевает, что мы приверже-
ны библейским принципам, таким 
как нравственная  чистота, соблю-
дение субботы, здоровый образ 
жизни, а также  верность в посеще-
нии церкви и участии в церковной 

жизни. Среди этого всего также 
должна быть и верность в возвра-
щении десятины, как акт поклоне-
ния Богу 6.

Верно возвращать десятину —  
значит радостно благодарить Бога 
за Его благословения в нашей жиз-
ни и делиться этими благослове-
ниями, чтобы другие могли по-
знать радость скорого возвраще-
ния Христа и силу Его 
преображающей благодати. Воис-
тину мы благословлены, чтобы 
могли быть благословением.

Наш отклик

Как один из избранных Богом 
духовных лидеров, как вы отреаги-
руете на эту прекрасную возмож-
ность проявить верность в Божьем 
призвании управлять ресурсами? 
Если у вас есть привычка регуляр-
но возвращать Божью десятину, 
несомненно, вы испытали благо-
словения и радость от выражения 
почтения к Богу и поддержки Его 
служения. Но что, если до этого 
момента вы не проявляли регуляр-
но приверженности верно возвра-
щать десятину? Возможно, эта 
весть —  голос Божий, призываю-
щий вас к посвящённому духовно-
му лидерству, которое должно 
проявиться в том, чтобы верное 
возвращение десятины стало ра-
достной частью вашей жизни.

Примите с молитвой решение 
начать прямо сейчас посвящать 
10 процентов своего дохода каж-
дый раз, когда вы его получаете, 
возвращая Божью десятину. По-
пробуйте это с верой —  поэкспе-
риментируйте, начав с шести ме-
сяцев, чтобы вы могли позволить 
Господу показать вам, как Он вос-
полнит ваши нужды и благословит 
вас в достаточной степени, чтобы 
вы смогли убедиться, что не испы-
тываете нужды 7. Когда вы учите 

свою паству ходить верой, присо-
единитесь к ним, проявив свою 
веру в отношении верной десяти-
ны, и вы увидите свидетельство 
о том, что Он заботится о вас. На-
чните испытывать радость, кото-
рую обрели миллионы, поставив 
Бога на первое место во всех ас-
пектах жизни. 

 1 Office of Archives, Statistics, and Research, 

«Seventh-day Adventist World Church 

Statistics 2021», Seventh-day Adventist 

Church, updated February 14, 2022, https://

www.adventist.org/statistics/seventh-day-

adventist-world-church-statistics-2021/.

 2 Эллен Г. Уайт, Воспитание, с. 57, цитата 

в «Quotes: Thoughts on the Business of 

Life», Forbes, https://www.forbes.com/

quotes/2632/.

 3 См. 1 Кор. 9:14 «Так и Господь повелел 

проповедующим Евангелие жить от бла-

говествования» и Мф. 10:10 «ибо трудя-

щийся достоин пропитания».

 4 См. 1 Пар. 29:14 «Ибо кто я и кто народ 

мой, что мы имели возможность так 

жертвовать? Но от Тебя всё, и от руки 

Твоей полученное мы отдали Тебе».

 5 См. Рим. 14:12: «Итак, каждый из нас 

за себя даст отчёт Богу».

 6 Working Policy, North American Division of 

the General Conference of Seventh-day 

Adventists, 2018–2019 ed. (Nampa, ID: 

Pacific Press Pub. Assn., 2018), E 80 20, 

V 04 08.

 7 Мал. 3:10, 11.
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К огда я был подростком, 
директор Отдела 
управления ресурсами 
конференции каждый 
год проповедовал 

в моей церкви. Одна из его люби-
мых иллюстраций к проповеди 
была история о фермере, возвра-
щавшем десятину, который жил 
в долине, где выращивали пшени-
цу. Затем приблизилось нашествие 
саранчи. Фермер вывел свою се-
мью на улицу и прочитал с ними 
Мал. 3:10, 11, а затем они вместе 
помолились, чтобы Бог сдержал 
Своё обетование «запретить пожи-
рающим» (ст. 11). К тому времени, 
как прошла саранча, вся зелень 
в долине была съедена до послед-
ней травинки, за исключением 
пшеницы и других растений, ра-
стущих на землях этого фермера.

Я часто слышал подобные исто-
рии. Жил однажды фермер в За-
падной Австралии, чей скот поги-
бал от сильной засухи. Но когда он 
вслух прочитал Мал. 3:1–12 и по-
молился, его скот выжил. Бизнес-
мены рассказывали мне о бизнесе, 
который должен был вот-вот 
обанкротиться, но когда партнёры 
начали возвращать десятину, он 
стал процветать. Отдельные люди 
рассказывали, как их побуждали 
испытать Бога, чтобы увидеть, дей-
ствительно ли Он сдержит Своё 
обетование, и о том, как Он это 
сделал. Я даже слышал свидетель-

ства от фермерских семей из двух 
разных штатов Австралии о фер-
мерах, возвращавших десятину, 
чьи посевы пшеницы были избав-
лены от нашествия саранчи, кото-
рая пожирала посевы их соседей, 
совсем как в той истории, которую 
часто рассказывал директор Отде-
ла управления ресурсами.

С тех пор как я услышал эти 
истории, во мне росло убеждение, 
что при возращении десятины 
большинство членов церкви ясно 
видят руку Божью в своей жизни. 
Таким образом, вы, как служители, 
когда побуждаете к возврату деся-
тины, действуете не только в своих 
личных интересах, ведь конферен-
ция получает деньги, которые по-
том идут на вашу заработную пла-
ту. Скорее, вы поощряете своих 
членов церкви быть верными, а это 
также даёт им возможность непо-
средственно испытать руку Бога 
в их жизни.

Однако, когда мы с моим кол-
легой Стивом Керроу провели 
в церкви опрос о мотивах возврата 
десятины, мы получили несколько 
неожиданных результатов. И эти-
ми результатами я хочу здесь поде-
литься.

Результаты опроса

Генеральная Конференция про-
финансировала исследование о де-
сятине на территории Англии, Со-
единённых Штатов, Африки и Ла-

тинской Америки, которое 
я проводил с 2012 по 2014 год. 
В нескольких вариациях задавался 
вопрос, возвращают ли люди деся-
тину, потому что они думают, 
что Бог благословит их, если они 
будут это делать.

И вот удивительный результат. 
Существует незначительная отри-
цательная взаимосвязь между воз-
вращением десятины с целью полу-
чения благословения и фактиче-
ским возвращением десятины 
по крайней мере в некоторых стра-
нах. На самом деле, в большинстве 
стран, чем больше респондентов 
считают, что они возвращают де-
сятину, потому что хотят полу-
чить благословение, тем меньше 
вероятность того, что они возвра-
щают десятину. Опять же, эта 
взаимосвязь довольно слабая 1. 
С другой стороны, существует 
очень сильная положительная взаи-
мосвязь между практикой возврата 
десятины и мотивом благодарно-
сти: «Я приношу десятину, потому 
что часто поражаюсь тому, насколь-
ко Бог был добр ко мне».

Хотя есть несколько других мо-
тивов, которые имеют тесную 
связь с возвратом десятины 2, мы 
можем сделать такой вывод: лучше 
использовать мотив благодарности 
Богу как средство поощрения чле-
нов церкви к возврату десятины, 
чем использовать мотив получения 
благословений от Бога.

Две удивительные вещи 
о десятине
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Также интересно сравнить от-
веты тех, кто возвращает десятину, 
и тех, кто не возвращает десятину, 
когда их спрашивают, благосло-
вит ли их Бог, если они будут воз-
вращать десятину. В ходе опроса 
респондентов попросили сооб-
щить, какую часть своего дохода 
они вернули в виде десятины 
за последний год. Те, кто вносил 
8 % и более своего дохода, были 
классифицированы как «возвра-
щающие десятину», а те, кто вно-
сил менее 8 %, —  как «не возвра-
щающие». В таблице представлены 
сводные данные ответов двух раз-
личных групп 3.

На диаграмме внизу показана 
разница между ответами тех, 
кто возвращает десятину, и тех, 
кто не возвращает её, и рассматри-
вается вопрос о том, верят ли они 
или нет в то, что Бог благословил 
их, потому что они возвращают де-
сятину. Эти ответы позволяют нам 
ответить на вопрос: думают ли воз-
вращающие десятину, что Бог бла-
гословил их, потому что они платят 
десятину. Не все, кто возвращает 
десятину, согласны с этим. На са-
мом деле, 280 из 3138 возвращаю-
щих десятину категорически 
не согласны с этим. С другой сто-
роны, 2558 (или 82 процента) 

из 3138 возвращающих десятину 
либо «полностью согласны», либо 
«скорее согласны, чем не соглас-
ны» с тем, что Бог благословил их, 
потому что они возвращают деся-
тину. Таким образом, подавляю-
щее большинство возвращающих 
десятину ответили бы на этот во-
прос утвердительно.

Почему десятина?

Но как насчёт тех, кто возвра-
щает десятину и не испытывает 
благословения? Это подводит меня 
к письму, которое я получил 
в 2004 году. Оно рассказывает 
о верной фермерской семье, воз-
вращавшей десятину, урожай ко-
торой был уничтожен градом, пока 
они были на лагерном собрании.

«На следующий день мы посе-
тили наших соседей, чьи фермы 
примыкали к нашей ферме, чтобы 
посмотреть, какой ущерб они по-
несли. Мы обнаружили, 
что ни один камень с градом 
не упал на фермы этих соседей, 
не возвращавших десятину, не яв-
ляющихся адвентистами и не по-
сещающих церковь. Вероятно, они 
никогда не читали книгу Малахии. 
Эта несущая бедствие туча непо-
движно стояла в течение часа 
над фермой верного пресвитера 
адвентистской церкви, возвращав-
шего десятину, и сбросила туда 
весь свой замороженный груз.

Когда папа и мама вернулись 
с лагерного собрания, я уверен, 
что они явно были шокированы 

Ответы возвращающих и не возвращающих десятину
на утверждение «Бог благословил меня, 

потому что я возвращаю десятину»

Возвращающие десятину

(больше 8 % дохода)

Не возвращающие десятину

(меньше 8 % дохода)

Кол-во

респондентов
Процент

Кол-во

респондентов
Процент

Полностью не согласен 280 9 % 130 20 %

Больше не согласен, 
чем согласен 300 10 % 137 21 %

Больше согласен, 
чем не согласен 712 23 % 132 21 %

Полностью согласен 1846 59 % 240 38 %

Всего 3138 100 % 639 100 %

Ответы на утверждение «Бог благословил меня, потому что я возвращаю десятину», данных теми, кто возвращает и не возвращает десятину
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опустошением, которое увидели. 
Но, что удивительно, я никогда 
не слышал ни слова разочарования 
из их уст. Папа, казалось, ясно по-
нимал, что предложение, звучавшее 
в третьей главе Малахии, было сде-
лано не ему. Эти слова были адресо-
ваны кучке воров —  на самом деле, 
воров самого худшего сорта, тех, 
кто готов украсть даже у Бога! Мой 
папа был честным человеком, и он 
не собирался превращаться в пре-
зренного вора только потому, 
что на его ферму обрушилась ката-
строфа. Итак, мы все принялись 
за работу, чтобы спасти то, что мож-
но было спасти, и папа продолжал 
возвращать Богу Его десятину, хотя 
в том году возвращать было особо 
нечего. И в тот год мы всё же пошли 
в церковную школу. И, хотите верь-
те, хотите нет, Марсель даже верну-
лась в Академию предпринима-
тельства. У нас редко было изоби-
лие, никогда не было больше, 
чем могли вместить наши “храни-
лища”, но у нас никогда не было не-
достатка в хорошей еде и подходя-
щей одежде, и каким-то образом 
все счета были оплачены. Насколь-
ко я знаю, мой отец никогда не был 
в долгах. И лучшее из всего то, 
что его дети остались в церкви».

Что я могу сказать об этом глу-
боко трогательном письме? Что это 
заставило меня серьёзно пере-
осмыслить моё богословие десяти-
ны? Это, конечно, так и было. 
Что рациональная часть моего со-
знания не совсем понимала, как это 
согласуется с историями о тех, 
кто возвращает десятину, и кото-
рые избежали этих бедствий?

В конце концов, я понял, что за-
явление трёх еврейских юношей 
перед огненной печью созвучно 
тем выводам, к которым я пришёл. 
Когда Навуходоносор сказал: 
«если же не поклонитесь, 

то в тот же час брошены будете 
в печь, раскалённую огнём, и тогда 
какой Бог избавит вас от руки 
моей?» (Дан. 3:15), Седрах, Мисах 
и Авденаго ответили: «Бог наш, Ко-
торому мы служим, силен спасти 
нас от печи, раскалённой огнём, 
и от руки твоей, царь, избавит. 
Если же и не будет того, то да будет 
известно тебе, царь, что мы богам 
твоим служить не будем и золотому 
истукану, которого ты поставил, 
не поклонимся» (17, 18 стихи).

Нельзя ли сказать и о десятине 
что-то подобное? Конечно, Бог бла-
гословит нас. Он способен спасти 
наши фермы от нашествия саран-
чи, а наши предприятия —  от фи-
нансового краха. Но если Он решит 
этого не делать, мы всё равно будем 
поклоняться Ему и добросовестно 
возвращать Ему Его десятину.

Может ли Бог чудесно благосло-
вить нас за то, что мы возвращаем 
десятину? Да. Будет ли Он «запре-
щать пожирающим» ради нас? 
Да. Всегда ли он так делает? Нет. 
Верит ли подавляющее большин-
ство людей, возвращающих деся-
тину, что Бог благословил их фи-
нансово, потому что они возвраща-
ют десятину? Да. Должны ли мы, 
как следствие этого, выдвигать Бо-
жье благословение как причину, 
по которой члены церкви должны 
возвращать десятину? Вероят-
но, нет.

Хотя всем нам нравится слу-
шать истории о том, как Бог благо-
словляет тех, кто вернул десятину, 
и мы должны рассказывать эти ис-
тории, когда можем. Гораздо луч-
ше использовать благодарность 
Богу в качестве причины для воз-
врата десятины, ведь это изначаль-
но должно быть основным моти-
вом для возврата десятины, после-
дуют ли за этим финансовые 
благословения или нет. 

 1 Почему это так, несколько техническими 

словами. Что касается объединённых дан-

ных, то шкала «М2, Бог благословит» 

(см. McIver, «Survey of Motives», p. 5), 

имеет бета-коэффициент  –0,059. Для NCC 

он  –0,148; для SEC он   –0,122; для SPC он 

–0,164; и для WAC он +0,083. В целом, 

эффект мотива заключается в том, 

что на каждое стандартное отклонение 

изменения шкалы на поведение в отноше-

нии десятины влияет менее 6 процентов 

от одного стандартного отклонения; хотя 

в NCC это составило бы 15 процентов. 

Возможно, многие, читающие это, не бу-

дут иметь необходимых знаний в области 

статистики, чтобы разобраться в этих ци-

фрах. Однако всё, что нужно сказать, это 

то, что взаимосвязь между мотивом «М2 

Бог благословит» и десятиной поддаётся 

измерению со статистической значимо-

стью, но изменение М2 окажет лишь не-

большое влияние на фактическую практи-

ку возврата или невозврата десятины.

 2 Например, было обнаружено, что практи-

ка регулярного изучения урока субботней 

школы и регулярная молитва жёстко кор-

релируют с возвратом десятины.

 3 Может возникнуть вопрос: как может чело-

век, не возвращающий десятину, сказать, 

что Бог благословил его, потому что он воз-

вращает десятину? Это возможно благода-

ря определению «не возвращающий деся-

тину», которое было принято нами. Некото-

рые из таких людей порою «возвращают 

десятину», но приносят менее 8 процентов 

своего дохода. Другие, возможно, не воз-

вращали десятину последние 12 месяцев, 

но возвращали десятину ранее. Таблицы, 

показывающие ответы по каждой стране, 

можно найти в McIver, Tithing Practices, 

tables 9.10; 9.11. Если к данным в таблице, 

как показано, применяется t-критерий (од-

носторонние, парные данные), вероятность 

того, что этот результат является случай-

ным, составляет 0,047. Другими словами, 

это статистически значимо при  = 0,05. 

[Примечание: процент возвращающих фак-

тически составляет 101 из-за округления.]
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В идение Эллен Уайт, пред-
ставленное небольшой 
группе верующих в ран-
ние утренние часы 
27 мая 1856 г., привлека-

ет адвентистов седьмого дня по по-
нятным причинам. Даже его на-
звание, под которым оно приобре-
ло известность —  «видение о пище 
для червей», —  вызывает необыч-
ный интерес. А для критиков Эл-
лен Уайт данное предсказание яв-
ляется «примером № 1» среди так 
называемых «несбывшихся проро-
честв». В этой статье предприни-
мается попытка проследить, какое 
значение адвентисты придавали 
поразительным словам, приписы-
ваемым ангелу, в отношении тех, 
кто присутствовал на конферен-
ции: «Кто-то из них станет пищей 
для червей, иные подвергнутся 
семи последним язвам, а некото-
рые будут живы и останутся 
на земле, чтобы преобразиться 
при Христовом явлении» 1.

Конференция

Приглашение от Батл- 
Крикской церкви появлялось три 
недели подряд в «Ревью». Ожида-
лось присутствие «адвентистов 
из Мичигана, а также делегатов 
из других штатов и Канады». Гене-
ральная конференция началась 
в «шестой день» (в пятницу), 
23 мая 1856 г., и продолжалась 
до «первого дня» (воскресенья), 
25-го. Затем последовало деловое 

собрание во «второй день» (в поне-
дельник), на котором рассматрива-
лись вопросы «церковного книж-
ного фонда, палаточного пред-
приятия, а также нужды дела 
в целом» 2. Джеймс Уайт сообщал, 
что «присутствие от этого штата 
(Мичиган) было не очень боль-
шим», однако, «с учётом делегатов 
из других штатов, в субботнее утро 
адвентистов, соблюдающих суббо-
ту, собралось больше, чем могло 
уместиться в “Доме молитвы”, по-
этому возникла необходимость 
в перерыве перед проповедью пе-
ренести собрание в палатку» 3.

Деловая часть конференции за-
вершилась в понедельник, и те, 
кто уехали домой, несомненно, 
 пожалели, что не задержались 
ещё на одну ночь, потому что в пять 
утра на молитвенном собрании 
во вторник 27 мая произошло 
нечто неожиданное. Как сообщил 
об этом Джеймс Уайт: «Собрание 
оставило радостное и самое благо-
словенное впечатление в умах тех, 
кто посетил его, особенно тех, 
кто остался до третьего дня и стал 
свидетелем проявления силы Божь-
ей, исправляющей и утешающей 
Его народ».

Много лет спустя миссис Эве-
лин Ривис, которой в то время, ко-
гда происходило собрание, было 
семь лет, вспоминала, что произо-
шло тем утром: «Когда миссис 
Уайт в конце своей речи начала 
повторять слова “прекрасный 

Иисус”, моё внимание привлекло 
особое выражение её лица. Нако-
нец, она повернулась направо, гля-
дя в направлении потолка. Я хоро-
шо помню улыбку и радость, кото-
рые, казалось, сияли на её лице, 
пока она всё ещё повторяла слова 
“прекрасный, прекрасный 
Иисус”».

Затем её выражение лица сме-
нилось серьёзным, озабоченным 
взглядом, когда её голова медленно 
повернулась в крайнее левое поло-
жение. Именно тогда брат Уайт 
встал и помог ей присесть. Некото-
рое время она смотрела в том на-
правлении в глубокой тишине. За-
тем её лицо, кажется, стало выра-
жать агонию и страх, и она 
воскликнула: «о, о, как ужасно!»; 
она подняла руки, будто закрыва-
ясь от показанной картины. Пре-
жде чем служение закончилось, 
она описала сцены контраста, по-
казанные ей.

Она сказала, что в первой кар-
тине ангел показал ей «новую зем-
лю» во всём её величии и красоте, 
которая должна стать домом 
для слуг Божиих. Во второй кар-
тине ей было показано излитие 
на землю «семи последних язв», 
где страдания и агония были слиш-
ком ужасны, чтобы их описать.

Я почувствовала, насколько это 
было возможно ребёнку, торже-
ственность, которая пронизывала 
аудиторию, когда она говорила: 
«некоторые из присутствующих 

Видение о пище для червей
Как адвентисты понимают и объясняют его весть
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станут пищей для червей, иные 
подвергнутся семи последним яз-
вам, а некоторые будут живы 
до Христова явления». Я помню, 
как моя сестра по возвращении 
домой поведала мне, что Клара 
Бонфей (она сидела рядом с ней 
на собрании) сказала ей: «Я буду 
одной из тех, кто станет “пищей 
для червей”. Примерно через три 
недели мисс Бонфей почила. Впо-
следствии этот случай часто обсу-
ждался в нашей семье, так мы со-
храняли в памяти детали, о кото-
рых я рассказала здесь» 4.

Миссис Уайт описала это виде-
ние через две с половиной недели 
14 июня, и оно было опубликовано 
в середине августа как «Свидетель-
ство для Церкви» № 2 —  сейчас 
его можно найти в «Свидетель-
ствах для Церкви», т. 1, с. 127–140. 
Оригинальная публикация и все 
последующие публикации содер-
жали примечание: «Сестра Кларис-
са М. Бонфей, почившая в Иисусе 
спустя три недели после этого ви-
дения, была тогда в добром здра-
вии. Кларисса была глубоко убе-
ждена, что она одна из тех, кому 
суждено сойти в могилу, и переда-
вала это убеждение другим» 5.

Внезапная смерть Клариссы, 
несомненно, усилила доверие к ви-
дению среди ранних адвентистов 
и добавила «торжественности», 
с которой к нему относились. Есте-
ственно, по прошествии времени, 
интерес к видению только усилился.

Принцип пророческой 
условности

Д. У. Ривис, руководитель отдела 
«Истины для настоящего времени» 
в «Ревью энд Геральд» и муж Эве-
лин Ривис, которая была свидетель-
ницей видения 1856 г., предполо-
жил, что к данному видению может 
быть применён принцип пророче-

ской условности. Он пишет: «Много 
раз на протяжении последних пя-
тидесяти лет мы анализировали это 
Свидетельство вместе с супругой, 
и перед тем как моя жена отпра-
вится на лечение в Санаторий, она 
сказала мне, что её отец ожидал, 
что доживёт до пришествия Госпо-
да, и того же ожидал её брат, 
и что она осталась единственной 
из членов семьи, и, похоже, тоже 
не доживёт до того дня. Но её вера 
в то Свидетельство совсем не ума-
лилась, потому что в её уме не воз-
никало сомнения в том, что оно 
означало именно то, что говорило. 
Но из-за неспособности церкви 
продолжать жить столь же жерт-
венно и смиренно, как она жила 
во время ниспослания видения, 
Господь не смог исполнить то, 
что оно предсказывало. В то время 
церковь жила в согласии со своей 
верой и если бы она продолжила 
жить так, то работа в мире мог-
ла бы быть завершена на протяже-
нии жизни тех, кто присутствовал 
на том собрании.

В Библии описаны случаи, когда 
Господь определённо говорит, 
что произойдут конкретные собы-

тия. Но возникали обстоятельства, 
и предсказанные события не про-
исходили. Возьмём случай с разру-
шением Ниневии. Господь сказал, 
что она будет уничтожена через 
сорок дней. Не было никаких усло-
вий, заявленных в связи с этим 
пророчеством. Но Ниневия 
не была уничтожена, потому 
что изменились обстоятельства.

Для Господа не является прояв-
лением неверности Своему слову 
изменять суды в зависимости 
от складывающихся обстоятельств. 
Поэтому я верю, что это Свиде-
тельство, данное ранним утром, 
было бы исполнено так, как было 
в нём сказано, если бы церковь 
оставалась верна своим обязанно-
стям и преимуществам и продол-
жала ревностно трудиться. В исто-
рии адвентистской церкви этот 
случай должен стать примером 
того, как сами члены церкви могут 
встать на пути планов Господа от-
носительно Второго пришествия 
Христа, вместо того, чтобы быть 
подтверждением, как посчитают 
некоторые, ненадёжности духа 
пророчества в адвентистском дви-
жении» 6.

Я почувствовала, насколько это 
было возможно ребёнку, торже-

ственность, которая пронизывала 
аудиторию, когда она говорила: 
«некоторые из присутствующих 
станут пищей для червей, иные 
подвергнутся семи последним 

 язвам, а некоторые будут живы 
до Христова явления»
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К 1934 г. этот новый взгляд на-
чал приобретать поддержку. 
У. К. Уайт, последний, насколько 
об этом известно, живой участник 
конференции 1856 г., умер 1 сен-
тября 1937 г., а его сын Артур 
вскоре занял его место в качестве 
секретаря Центра наследия Эллен 
Уайт. Спустя четыре дня после 
кончины отца он писал редактору 
«Ревью» Ф. М. Уилкоксу:

«За последние нескольких дней 
очень многие сказали нам, что они 
ожидали, что брат Уайт доживёт 
до того дня, когда сам Господь явит-
ся, чтобы взять Своих. Я полагаю, 
что это желание имеет основанием 
утверждение, сделанное относи-
тельно тех, кто присутствовал 
на конференции 1856 г. Недавно, 
а точнее за несколько дней до смер-
ти брата Уайта, я просматривал 
“Ревью” в поисках чего-то, и на-
ткнулся на статью миссис Уайт 
в номере от 22 марта 1892 г. под за-
головком “Не ваше дело знать вре-
мена или сроки”. Я подумал, 
что кое-что из этого может быть по-
лезно для тех, кто находится в заме-
шательстве из-за видения 1856 г».7.

Уилкокс, очевидно, согласился 
с предложением, поскольку статья 
была перепечатана в следующем 
месяце в том же самом номере, где 
содержались некролог, фотография 
У. К. Уайта и обращения к Церкви, 
в которых отдавалась дань уваже-
ния этому Божьему труженику 8.

Принцип условности сегодня 
полностью принят в качестве объ-
яснения видения 1856 г. В офици-
альных ответах на протяжении 
следующих пятидесяти лет Артур 
Уайт представлял библейские при-
меры неисполнившихся предска-
заний и свидетельство самой Эл-
лен Уайт о долготерпении Божьем 
в отношении к Его народу. 
В 1951 г. Ф. Д. Никол в своей защи-

те данного видения в книге «Эллен 
Г. Уайт и её критики» предложил 
ещё более развёрнутую аргумента-
цию, подкрепляя свои примеры 
цитатами известных неадвентист-
ских комментаторов Библии.

Учебные пособия о жизни и слу-
жении Эллен Уайт, такие как «Про-
рок среди тебя» Т. Хаузела Джеми-
сона (1955 г.) и «Вестница Господ-
ня» Герберта Дугласа (1998 г.) пред-
лагают то же самое объяснение, 
как делает и текущий веб-сайт Цен-
тра наследия Уайт (т. е. «все Божьи 
обетования о благословении 
или предостережения о наказании 
даются на условии вне зависимости 
от того, указывается это условие 
особо или нет») 9. Само по себе 
неисполнившееся пророчество 
не доказывает, что тот или иной че-
ловек является лжепророком, точно 
так же, как и исполнившееся пред-
сказание само по себе не доказыва-
ет того, что человек является истин-
ным пророком.

Неудивительно, что никто 
не спешил принимать идею, что ви-
дение Эллен Уайт 1856 г. может 
быть условным, пока количество жи-
вых в «списке» не сократилось 
до нескольких человек, которым 

было уже за восемьдесят. В конце 
концов, слова ангела не содержали 
«если». Не было никаких оснований 
интерпретировать пророчество ина-
че, чем в его очевидном значении.

Принцип условного пророчества, 
конечно же, был известен адвентист-
ским богословам. Его поддерживали 
с самого появления деноминации, 
особенно в связи с исполнением обе-
тований Израилю10. Однако, навер-
ное, дело в том, что это пророчество 
1856 г. было первым случаем, когда 
адвентисты применили этот прин-
цип к предсказанию Эллен Уайт, —  
а не в том, что она не провозглашала 
этот принцип в своих собственных 
трудах.

Критика в адрес видения, несо-
мненно, никогда бы не появилась, 
если бы слова ангела предварялись 
фразой: «Если обетованное возвра-
щение Господа не замедлится». Од-
нако в отношении библейских 
пророчеств признанной и устояв-
шейся герменевтикой является то, 
что «большинство из них... содер-
жат скрытый тип условности, 
а не “если” или “если соблюдёте за-
поведи Мои”» 11. Иными словами, 
придаточное предложение 
с «если» чаще всего отсутствует.

Само по себе неисполнившееся 
пророчество не доказывает, 

что тот или иной человек являет-
ся лжепророком, точно так же, 

как и исполнившееся предсказа-
ние само по себе не доказывает 

того, что человек является истин-
ным пророком.
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Уайт, Робинсон, Никол и другие 
указывали на многочисленные 
утверждения Эллен Уайт (самое 
раннее было сделано в 1868 г.), со-
гласно которым время Второго 
пришествия может быть отложено 
из милости 12. Как отметил Джеми-
сон, «на протяжении лет, последо-
вавших за этим предсказанием, ко-
гда было ещё весьма вероятно, 
что оно исполнится по букве, Эл-
лен Уайт сделала ряд замечаний 
о том, что положение народа Божь-
его таково, что уже тогда он являлся 
причиной откладывания Второго 
пришествия» 13. Его мысль очень 
ценна —  эти утверждения об услов-
ности не являются запоздалым объ-
яснением Эллен Уайт неисполнив-
шегося предсказания 1856 г.

По иронии судьбы только когда 
ощущение близости Второго при-
шествия пошло на спад, времен-
ной элемент видения занял видное 
место в умах адвентистов. Другими 
словами, для группы, присутство-
вавшей на конференции 1856 г., 
в том, что Христос мог вернуться 
при их жизни, не было ничего уди-
вительного. Можно с уверенно-
стью предположить, что никто 
из присутствовавших на том со-
брании, включая Эллен Уайт, 
не сомневался в том, что Его воз-
вращение свершится в течение 
нескольких кратких лет. Не было 
нужды в откровении, чтобы сооб-
щить им то, во что они уже твёрдо 
верили. Им нужно было видение, 
которое указало бы на их недоста-
точную духовную готовность к Его 
возвращению. Та глава из «Свиде-
тельств для церкви», где описыва-
ется видение, называется «Подра-
жание миру», и это поразительный 
упрёк для называющих себя наро-
дом Божьим того времени, 
кто больше сообразовывался с ми-
ром, нежели с Иисусом Христом. 

Суть видения состояла не в том, 
чтобы указать время пришествия, 
а в том, чтобы предупредить при-
сутствовавших, что не все, находя-
щиеся на собрании духовно подго-
товлены к будущему событию. 
Одни рано умрут, другие откажут-
ся от веры, и только некоторые бу-
дут готовы встретить своего Госпо-
да при Его пришествии.

Хотя видение и было дано бо-
лее 150 лет назад, тем не менее 
оно продолжает обращаться к на-
шему поколению сегодня. Какова 
наша духовная готовность? Если 
Господь вернётся на протяжении 
нашей жизни, как мы о том мо-
лимся и на что уповаем, какой 
в итоге окажется наша участь? Та-
ков самый важный ответ, который 
мы можем дать в отношении виде-
ния 1856 г. 
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Э та история попала 
в национальные ново-
сти в США. Самозва-
ный пророк конца све-
та разместил объявле-

ние в газете штата Теннесси, 
предсказывающее ядерную атаку 
на город Нэшвилл 18 июля 
2020 года, утверждая, что на это 
предсказание его вдохновила Эл-
лен Уайт. Излишне говорить, 
что всё, к чему привело это пред-
сказание, —  это неловкое положе-
ние, в котором оказалась Церковь 
адвентистов седьмого дня, которая 
не имела никакого отношения 
ни к этому предсказанию, ни к че-
ловеку, который его сделал 1.

К сожалению, это не единствен-
ный случай, когда после смерти Эл-
лен Уайт в адвентистской церкви 
продолжали делаться всевозмож-
ные предсказания, которые не сбы-
вались. Около 100 человек среди ад-
вентистов претендовали на проро-
ческий дар. Особенно в течение 
последнего десятилетия, от Пуэрто- 
Рико до Таиланда, многие самопро-
возглашённые «провидцы» делали 
поразительные заявления, включая 
упомянутое выше.

Эти лжепророки часто заявля-
ют об исполнении обетования о по-
лучении пророческого дара, о кото-
ром было предсказано в Открове-
нии 14:12 и 19:10. Но Иисус особо 
предупреждал: «Берегитесь лже-
пророков» (Мф. 7:15). Таким обра-
зом, мы можем ожидать, что наря-
ду с истинным даром, мы будем на-

блюдать и проявление ложного. 
Проявление истинного дара наблю-
далось в декабре 1844 года, когда 
Эллен Гармон (позже Уайт) полу-
чила своё первое видение. В то вре-
мя по меньшей мере ещё 50 других 
провидцев претендовали на нали-
чие пророческого дара.

Как же тогда нам отличить 
 истинных пророков от лжепро-
роков?

Новые пророки

В 1923 году, всего через восемь 
лет после смерти Эллен Уайт, ре-
дактор «Адвент Ревью» и «Саббат 
Геральд» Ф. М. Уилкокс сообщил: 
«После смерти сестры Э. Г. Уайт 
многие заявили, что обладают ду-
хом пророчества и избраны занять 
её место. В разных частях страны 
появлялись мужчины или женщи-
ны, которые утверждали, что име-
ют божественные откровения» 2. 
Уилкокс напомнил читателям, 
что те, кто претендует на пророче-
ский дар, должны выдержать про-
верку тем, что уже было нам от-
крыто —  и, самое главное, самой 
Библией. «Мы должны быть осто-
рожны», —  добавил он. «Слово Бо-
жье —  вот наш путеводитель» 3.

Семь месяцев спустя Ф. М. Уил-
кокс отмечал, что в его офис продол-
жало поступать «много запросов 
с мест относительно того, смо-
жет ли кто-либо занять место, кото-
рое так долго занимала сестра Уайт. 
Мы были вынуждены на все подоб-
ные запросы откровенно и недву-

смысленно заявить, что мы не зна-
ем. Это вопрос, на который может 
ответить только Сам Господь, и, на-
сколько нам известно, Он никому 
не давал никакого намёка на изъяв-
ление Своей воли в этом вопросе»4.

Я встречал нескольких людей, 
которые претендовали на пророче-
ский дар. Последний, которого 
я видел, зашёл в мой кабинет 
в Юго- Западном адвентистском 
университете, чтобы заявить 
не только о своём пророческом 
даре, но и о том, что Церковь ад-
вентистов седьмого дня находится 
в отступничестве. На его осужде-
ние учения о Троице я указал, 
что Эллен Уайт утверждала, что все 
три Личности Божества существу-
ют вечно. Затем он назвал Эллен 
Уайт современной Иезавелью 
и ушёл, но перед этим предсказал 
мою гибель от небесного огня.

Этот опыт указывает на то, 
что нам необходимо знать прин-
ципы определения истинного про-
роческого дара.

Принцип 1:
В согласии с Писанием

Самое важное испытание —  
проверить, находится ли весть в гар-
монии с Библией. «Обращайтесь 
к закону и откровению. Если они 
не говорят, как это слово, то нет 
в них света» (Ис. 8:20). В этом испы-
тании предлагается руководящий 
принцип, который существовал 
на протяжении всей истории спасе-
ния. Те ветхозаветные пророки, 

Испытания пророческого дара
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 которые пророчествовали позже, 
оценивались на основании слова 
тех, кто говорил раньше. Подобно 
этому, когда по дороге в Эммаус 
Иисус открыл ученикам истины, ка-
сающиеся Его Самого «во всём Пи-
сании» (Луки 24:27), Он, без сомне-
ния, ссылался на Ветхий Завет. Все 
последующие пророческие открове-
ния также следует оценивать по-
добным образом. А в нашем случае 
66 книг Библии являются лакмусо-
вой бумажкой подлинного боже-
ственного откровения.

Хотя ясно, что Писание пред-
остерегает от подделки или игно-
рирования слов Писания, Библия 
также ясно говорит о том, 
что в последние дни «будут проро-
чествовать сыны ваши и дочери 
ваши; старцам вашим будут снить-
ся сны, и юноши ваши будут ви-
деть видения» (Иоил. 2:28). Други-
ми словами, именно потому, 
что адвентисты серьёзно относятся 
к Библии, они также верят, 
что следует ожидать проявления 
пророческого дара по мере при-
ближения времени конца.

Принцип 2: 
Исполнение 
пророческих 
предсказаний

Следующим наиболее очевид-
ным испытанием истинного про-
рока является то, сбываются ли его 
пророческие предсказания. «Тогда 
только он признаваем был за про-
рока, которого истинно послал 
Господь, когда сбывалось слово 
того пророка» (Иер. 28:9). Приме-
ры исполнившихся пророчеств 
включают пророчество об избавле-
нии сынов Израилевых, которые 
находились в египетском плену, 
но были приведены пророком 
Моисеем в землю обетованную 
(Исх. 3:7–10; 12:40). Некоторые 

библейские пророчества, есте-
ственно, являются условными, как, 
например, когда Иона предостерёг 
ниневитян, сказав, что им следует 
покаяться, то совершённое ими 
покаяние тем самым предотврати-
ло суд над ними (Ион. 1:2; 3:1–10).

В конце концов, самые важные 
пророческие предсказания были 
сосредоточены на приходе Мессии. 
На протяжении всей истории спа-
сения большое внимание уделялось 
истории Иисуса Христа —  Его ро-
ждению, Его жизни и служению 
и Его смерти. Например, Мессия 
должен был родиться от жены 
(Быт. 3:15; Мф. 1:20), в Вифлееме 
(Мих. 5:2; Мф. 2:1; Лк. 2:4–6), ро-
диться от девы (Ис. 7:14; Мф. 1:22, 
23; Лк. 1:26–31), происходившей 
из колена Иудина (Быт. 49:10; 
Лк. 3:33; Евр. 7:14), побывать в Егип-
те (Ос. 11:1; Мф. 2:14, 15) и претер-
петь отвержение Своего собствен-
ного народа (Пс. 68:8; Ин. 1:11; 7:5).

Мы вправе ожидать того же са-
мого от предсказаний истинных 
пророков. В то время как Первое 
пришествие Христа было великой 
надеждой плана искупления, Вто-

рое пришествие Христа завершит 
историю этой Земли. Поэтому 
многие лжепророки сосредоточат 
свои усилия на попытке предска-
зать его точный момент. Иисус 
особо предупреждает: «если 
кто вам скажет: “вот, здесь Хри-
стос”, или: “вот, там”, —  не верьте» 
(Мк. 13:21). Кроме того, Иисус 
предупреждает, что «о дне же том 
и часе никто не знает» (Мф. 24:36). 
Он вместо этого указывает на ряд 
признаков, которые говорят, 
что близок конец (Мф. 24:1–35).

Принцип 3:
Испытание плодами

Серьёзным испытанием для ис-
тинного пророка является то, 
что его жизнь должна отражать 
искренние отношения с Иисусом. 
«По плодам их узнаете их» 
(Мф. 7:20). Пророки, как люди, 
не могут быть абсолютно совер-
шенными, но они должны прояв-
лять в своей жизни целостность 
и неподдельное стремление 
к святости.

В некоторых случаях Бог мо-
жет опровергнуть самые лучшие 

Хотя ясно, что Писание предосте-
регает от подделки или игнори-
рования слов Писания, Библия 

также ясно говорит о том, 
что в последние дни «будут про-
рочествовать сыны ваши и доче-
ри ваши; старцам вашим будут 

сниться сны, и юноши ваши будут 
видеть видения» (Иоил. 2:28)
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намерения настоящего пророка, 
и это действие не должно ка-
ким-либо образом бросить тень 
на пророка. Одним из примеров 
этого является Нафан, который 
встретился с Давидом и услышал, 
как тот делился своими планами 
по строительству храма для по-
клонения Богу (2 Цар. 7:2). Снача-
ла Нафан подтвердил планы Дави-
да (ст. 3), но позже Бог исправил 
его благие намерения, сообщив, 
что у Него другие планы относи-
тельно храма (ст. 4–13). Всё же 
не все благие намерения хороши.

Когда телеевангелисты и ме-
дийные личности убеждают людей 
расстаться с заработанными тру-
дом деньгами и хотят поживиться, 
потратив их на свой расточитель-
ный образ жизни, то нам легко 
стать циничными. Библия же по-
казывает нам путь пророка, кото-
рый часто ведёт в противополож-
ном направлении, как это, напри-
мер, было в жизни Иоанна 
Крестителя. Библейский портрет 
пророка —  это человек, который 
не использует других, а служит 
и свидетельствует им.

Принцип 4: 
Возвышение Иисуса

Последнее и самое важное ис-
пытание пророка состоит в том, 
что он должен указать людям 
на Иисуса: «всякий дух, который 
исповедует Иисуса Христа, при-
шедшего во плоти, есть от Бога» 
(1 Ин. 4:2). Благодаря свидетель-
ству Богочеловеческой природы 
Христа, самого воплощения (кото-
рое действительно является тай-
ной), мы имеем Богочеловека, 
Иисуса Христа, исполнение всех 
пророчеств. Иисуса следует пре-
возносить. «Когда же поднят буду 
Я над землею, всех привлеку 
к Себе» (ИПБ Ин. 12:32).

Среди лжепророков существу-
ет постоянная закономерность: 
они любят быть в центре внима-
ния. Они высказывают поразитель-
ные пророчества, чтобы привлечь 
внимание к себе, а не к Иисусу. 
Лжепророки, такие как Валаам, 
больше заинтересованы в том, 
сколько они за это получат, неже-
ли в конкретной вести, которую 
они должны нести. Но даже в слу-
чае с Валаамом Бог через него от-
крыл Свою волю и Валаам не смог 
пророчествовать против Божьего 
народа (Числ. 22–24).

Пророческая 
перспектива

Будучи отцом двоих детей, 
я люблю наблюдать, как мои дети 
следуют своим интересам и мечта-
ют о будущем. Когда мой сын был 
совсем маленьким, однажды после 
семейного богослужения он вос-
кликнул: «Папа, я знаю, кем хочу 
стать, когда вырасту! Я хочу быть 
пророком!» Мне пришлось мягко 
отговаривать его от этой мысли, 
напомнив ему, что пророк —  это 
не профессия, которую получают 
в университете. Человек не выби-
рает быть пророком. Бог делает 
этот выбор.

Быть избранным в качестве 
пророческого вестника Бога —  
внушает и смирение, и страх. Про-
рок Исайя, увидев ангела, восклик-
нул: «горе мне! погиб я! ибо я чело-
век с нечистыми устами, и живу 
среди народа также с нечистыми 
устами, —  и глаза мои видели 
Царя, Господа Саваофа» (Ис. 6:5). 
Когда человек осознает, насколько 
свят Бог, это приводит к призна-
нию нашего человеческого недо-
стоинства.

Истинный пророк Божий воз-
вышает Писание, его предсказа-
ния сбываются, он живёт подлин-

ной христианской жизнью и, са-
мое главное, указывает людям 
на Иисуса. Если бы кто-то попы-
тался хотя бы на мгновение «по-
быть в шкуре» пророка, осознавая, 
насколько невероятна и сложна 
эта роль, показанная на протяже-
нии всей истории спасения, то ни-
кто бы не захотел взять на себя та-
кую ответственность. Пророки 
не приобретают власти, богатства 
или славы, а скорее несут Слово 
Господне, указывая путь к царству 
Божьему, несмотря на самое 
яростное сопротивление против-
ников. 

 1 Bob Smietana, “Tennessean Editor 

Eenounces ‘Horrific’ Nashville Islam Nuclear 

Prophecy Advertisement,” Religion News 

Service, June 21, 2020, https://religionnews.

com/2020/06/21/tennessean-editor-

denounces-horrific-nashville-islam-nuclear-

prophecy-ad-which-ran-in-its-sunday-

edition/.

 2 F. M. Wilcox, “Impressions and Dreams,” 

Advent Review and Sabbath Herald, February 

15, 1923, 7.

 3 Wilcox, 7.

 4 F. M. Wilcox, «Prophetic Succession», 

Advent Review and Sabbath Herald, 

September 6, 1923, 3.
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П ророчество о семи-
десяти седьминах 
не только играет 
ключевую роль в ад-
вентистской теоло-

гии, оно является и самым важным 
пророчеством о Первом прише-
ствии Иисуса Христа, поскольку 
связано с точной датой Его прише-
ствия. Именно поэтому интерпре-
тации этого текста было уделено 
довольно много внимания. В этой 
статье мне хотелось бы сделать ак-
цент на историческом аспекте за-
ключительной части 25 стиха 9-й 
главы: «и возвратится народ, и об-
строятся улицы и стены, но в труд-
ные времена». Здесь важно понять 
с какими трудностями столкну-
лись иудеи при строительстве 
Иерусалима, и какими были по-
следствия указа Артаксеркса I 
Лонгимана от 457 года до н. э.

Первые цари Персидской им-
перии, или державы ахеменидов, 
придерживались довольно неста-
бильной политики по отношению 
к провинции Иудея. Персидские 
правители предпринимали различ-
ные подходы к строительству госу-
дарства и выстраиванию внешне-
политических задач, чем и объяс-
няется такая нестабильность 
на юго-западных рубежах этой им-
перии. Примером такой неста-
бильности может служить указ 

Артаксеркса I Лонгимана, кото-
рый на седьмом году его правле-
ния, то есть в 457 году до н. э., был 
вручён Ездре, тем не менее позже 
этот указ был отменён самим же 
Артаксерксом. Вошёл же он в силу 
только на двадцатом году его прав-
ления, то есть в 444 году до н. э. 
Данная «ратификация» привела 
ко многим коренным изменениям 
в судьбе репатриантов. Однако 
важно понять, к каким сущност-
ным переменам привёл указ пер-
сидского царя, о которых пророче-
ское слово отзывается как о «труд-
ных временах». Но сначала будет 
полезно представить всю динами-
ку отношений между иудеями 
и персидским правительством 
за почти что столетний период.

Экскурс:
Политика ахеменидов 
в провинции Иудея

В книгах Ездры и Неемии со-
держится ряд царских документов, 
благодаря которым можно вы-
строить динамику взаимоотноше-
ний между иудейской провинцией 
и ахеменидскими царями. В этом 
также могут поспособствовать не-
которые исторические источники.

1. В 538 г. до н. э. Кир Великий 
издал указ о возвращении евреев 
на родину, в Палестину. Этот указ 
среди прочего подразумевал вос-

становление Храма и привёл к пер-
вой волне репатриации (Езд. 
1:2–4). Содержание этого указа 
вполне «соответствует всей поли-
тике персидского царя и содержит 
ряд смысловых и текстуальных со-
впадений с другими эдиктами это-
го правителя» 1.

2. Правление Камбиза II при-
шлось на 530–522 гг. до н. э. В его 
царствование власть усиленно вме-
шивалась в храмовые дела во всей 
империи; возможно, что именно 
с такой политикой было связано 
замедление строительства Храма. 
Историк М. А. Дандамаев отмеча-
ет: «храмы, как правило, платили 
подати и выполняли государствен-
ные повинности, но некоторые 
храмы получали от царей привиле-
гии и занимали особое положение. 
Как известно, к числу таких хра-
мов относился и Иерусалимский 
храм (см. Езд. 5)» 2. О таком приви-
легированном отношении к Иеру-
салимскому Храму можно гово-
рить со времени правления Да-
рия I Гистаспа.

3. Лже- Смердис правил после 
Камбиза всего полгода, с марта 
по сентябрь 522 года. Однако 
за время его правления было раз-
рушено много святилищ по всей 
империи. Вероятно, цель, которую 
преследовал монарх, заключалась 
в централизации культа. Такая 

«...но в трудные времена» 
(Даниил 9:25)
Что произошло в 457 году?
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участь миновала иерусалимский 
Храм, но остановка в его строи-
тельстве могла произойти 
и по этой причине.

4. В 520 году, на втором году 
своего правления, Дарий I Гистасп 
издал указ о восстановлении Храма 
в Иерусалиме. Снисходительная 
религиозная политика по отноше-
нию к иудеям, по крайней мере 
отчасти, была связана с очень важ-
ным геополитическим положени-
ем провинции Иудея —  она нахо-
дилась на пути к Египту, крайне 
неспокойному региону, который 
был захвачен ещё Камбизом II 
в 525 году. Таким образом Дарий 
обеспечивал себе плацдарм для на-
падения на Египет в случае восста-
ния или другой крайней необходи-
мости. Кроме того, после целого 
года карательных операций в от-
ношении восставших против него 
народов Дарию были необходимы 
административно- политические 
перемены, поскольку в таком виде, 
в котором оказалась страна во вре-
мя его восшествия на престол, дол-
го просуществовать бы не смогла. 
Поэтому жест доброй воли в отно-
шении иудеев, не замеченных 
в подстрекательствах и восстаниях 
против него, был как нельзя кстати 
и проявился в даровании указа 
о восстановлении Храма. Тем более 
что такая религиозная политика 
в целом отвечала общей политике 
ахеменидов.

5. С правлением Ксеркса (у Ез-
дры он назван Ахашверошем, 
см. 4:6) связана только одна замет-
ка: «в начале царствования его, на-
писали обвинение на жителей 
Иудеи и Иерусалима». До конца 
остаётся непонятным, какова при-
рода этих обвинений.

6. Довольно долгое правление 
Артаксеркса I Лонгимана 
(465–424 гг.) отличалось непосто-

янством в политике по отноше-
нию к иудеям (ср. Езд. 7:12–26; 
4:7–23 и Неем. 2:1–6). Историки 
отмечают, что у этого царя был до-
статочно капризный нрав, поэтому 
неудивительно, что изданный им 
на седьмом году его правления 
(457 год) указ о восстановлении 
Иерусалима, позже был отменён, 
когда политика в отношении иуде-
ев изменилась. Строительство го-
рода при этом остановилось.

7. В 444 году, то есть на двадца-
том году своего правления 
(см. Неем. 2) царь вновь изменил 
отношение к евреям. Устная «ра-
тификация» ранее изданного указа 
позволила продолжить восстанов-
ление города.

Этот краткий экскурс демон-
стрирует, что адвентистская пози-
ция в отношении точки отсчёта 
временнóго пророчества о семиде-
сяти седьминах с 457 года имеет 
вполне исторические корни. Одна-
ко важно понять, в чём заключа-
лась суть указа и каковы были по-
следствия его принятия.

Суть указа

В тексте книги Ездры 7:12–26 
изложен этот указ царя Арта-
ксеркса I, его внимательное про-
чтение позволяет увидеть, что указ 
содержал несколько привилегий 
для общины Иерусалима:

1. Обещание материальной 
поддержки Храму и его свя-
щенству.

2. Освобождение всех групп 
священства от налогов.

3. Обеспечение правом отправ-
ления правосудия посредством на-
значения «правителей и судей» 
(7:25).

Как показывает книга Ездры, 
представляя ретроспективно взаи-
моотношения иудеев с персидской 
царской администрацией, автор на-
меренно сводит все попытки про-
тиводействия иудеям, начиная 
с Кира II и заканчивая Артаксерк-
сом I, хотя при этом Ездра не упо-
минает Камбиза и Лже- Смердиса. 
Эти противодействия связаны 
как со строительством Храма 
(4:1–5), так и с восстановлением 
города (4:6–23). Поэтому послед-
ний отрывок (4:6–23) хронологи-
чески следует после того, как Ездра 
получил письмо с декретом царя, 
поскольку иудеи уже восстанавли-
вали Иерусалим, что вызвало неудо-
вольствие местных чиновников. 
 Соответственно, они написали 
письмо, в котором было сказано 
о пришедших от царя иудеях, 
 которые строили город (4:11, 12). 
 Естественно то, что этими иудеями 
от царя могли быть только Ездра 
и его сподвижники. После этого по-
следовал запрет на строительство.

Снисходительная религиозная 
политика по отношению к иудеям 

отчасти была связана с очень 
важным геополитическим поло-

жением провинции Иудея:
она находилась на пути к Египту
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Однако закономерен вопрос, 
почему Ездра стал восстанавливать 
город, хотя в указе царя об этом ни-
чего не говорилось? Было выдвину-
то несколько предположений 3: 
1) Ездре были даны какие-то уст-
ные распоряжения относительно 
города; 2) существовал ещё один, 
не сохранившийся у автора Ездры 
указ; 3) в рамках существующего 
указа Ездра понимал, что обладает 
властью восстанавливать город. 
К сожалению, у нас нет дополни-
тельной информации, поэтому 
и нет «возможности ограничиться 
меньшим числом предположе-
ний» 4. Следовательно, можно 
прийти к фактическому выводу —  
Ездра стал восстанавливать стену 
на основании данного указа, но по-
том царь отменил своё же реше-
ние, о чём свидетельствует Ездры 4. 
Такой тип поведения, как уже было 
сказано ранее, был свой ственен Ар-
таксерксу I. Теперь можно проана-
лизировать все последствия данно-
го в 457 г. до н. э. указа.

Демографические 
изменения

Ездра получил от царя письмо 
следующего содержания, которое 
начинается с того, что «От меня 
дано повеление, чтобы в царстве 
моем всякий из народа Израилева 
и из священников его и левитов, 
желающий идти в Иерусалим, шёл 
с тобою» (7:13). Иными словами, 
с этим указом связана вторая вол-
на репатриации, возвращения ев-
рейских пленников из Вавилона 
в Палестину. Поэтому можно гово-
рить о демографических измене-
ниях, затронувших провинцию 
Иудея.

Напомню, что до 457 г. до н. э. 
в провинции Иудея, судя по спис-
кам, содержащимся у Ездры и Не-
емии, проживало 42 360 человек 

(Неем. 7:66 /  Езд. 2:64). В этих 
списках содержится перепись на-
селения еврейской общины, состо-
явшей из переселенцев и местных 
недепортированных иудеев, при-
мкнувших к общине 5. Причём 
многие учёные полагают, что эти 
списки «являются подлинным ука-
занием на структуру общины из-
гнанников в течение десятилетий 
после освобождения Киром» 6. 
Тем не менее значительно труднее 
определить количество населения 
после второй волны репатриации, 
поскольку из перечисленных в Ез-
дры 8:1–14 глав поколений (спи-
сок переселенцев 457 г.) 12 несвя-
щеннических коллективов девять 
уже были упомянуты в Ездры 2/ 
Неем. 7. В Ездры 8 все главы поко-
лений обозначены с использовани-
ем еврейского предлога min (от, из), 
который демонстрирует связь ме-
жду частью и целым (например, 8:2 
«из сыновей Финееса Гирсон» 
и т. д.). Это в свою очередь означает, 
что в 457 г. до н. э. в репатриации 
участвуют те коллективы, основная 
часть которых переселилась ранее.

В настоящее время существует 
множество методов для определе-
ния количества населения 7. Однако 
присутствует и определённый скеп-
тицизм, поскольку «определить 
площадь населённого пункта в го-
роде в любое время непросто, так 
как ни один город не раскопан пол-
ностью. Количество жителей на гек-
тар населённого пункта установить 
принципиально невозможно» 8.

И всё же внимательный анализ 
списков Ездры и Неемии позволяет 
сделать некоторые выводы. Подсчёт 
жителей Иерусалима после прове-
дённого Неемией синойкизма —  
переселения в Иерусалим 
(см. Неем. 11:4 и слл.) показывает, 
что в городе проживало 3 044 муж-
чины, то есть население города со-

ставляло около 15 000 чел. Если 
учесть, что в город переселился каж-
дый десятый человек (Неем. 11:1), 
то можно сделать вывод, что всего 
в провинции Иудея в середине V в. 
до н. э. проживало около 150 000 че-
ловек. Даже в более позднее время 
соотношение жителей Иерусалима 
к населению всей страны продол-
жало оставаться 1:109. Иными сло-
вами, по сравнению с первой вол-
ной переселения в V веке до н. э. на-
селение провинции выросло более 
чем в три с половиной раза.

Такой демографический взрыв 
в середине V века до н. э. мог про-
изойти как благодаря притоку но-
вых репатриантов, так и росту 
их экономического благосостояния, 
а также и присоединению к общи-
не недепортированного населения.

Восстановление 
города

Обратим внимание на те изме-
нения, которые произошли после 
получения указа 457 г. до н. э. Ранее 
говорилось о том, что строительство 
было приостановлено на 13 лет, 
до 444 г. до н. э. Известный учёный 
Ли Левин относительно истории 
Иерусалима отмечает, что возвра-
щение репатриантов в город про-
изошло благодаря тому, что после 
разрушения 586 г. до н. э. он не был 
заселён завоевателями 10. Сложно 
сказать, на каком этапе строитель-
ства остановился Ездра, поскольку 
у нас нет для этого необходимых 
данных, но что произошло после 
444 г. до н. э., сказать можно.

Сам Неемия даёт следующую 
характеристику городу: «Но город 
был пространен и велик, а народа 
в нём было немного, и дома 
не были построены» (Неем. 7:4). 
Исторические исследования по-
зволяют говорить о преобладании 
в городах того времени «специали-
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зированного (то есть не чисто до-
машнего) ремесла» 11. Это же мож-
но сказать и об Иерусалиме. Эти 
ремесленники были объединены 
в соответствующие гильдии по спе-
циальностям 12, что делало город 
мощным центром ремесленного 
производства.

Древние палестинские города 
всегда отличались оборонительны-
ми укреплениями. В особой мере 
это касается Иерусалима, который 
находился на пересечении круп-
ных торговых путей. Поэтому 
для его восстановления было вовле-
чено много ресурсов. Считается, 
что после возвращения евреев, 
Иерусалим подвергся простой пе-
рестройке, однако археологиче-
ские раскопки продемонстрирова-
ли, что Неемия уменьшил размеры 
города посредством того, что на во-
сточном склоне юго-восточного 
холма он не восстанавливал вне-
шнюю стену, а оставил ранее насе-
лённый пояс между двумя стена-
ми 13. Об этих важных деталях 
не сообщается в библейских тек-
стах, поэтому можно сказать, 
что текст Неемии 3:8 повествует 
о той части города, которая изна-
чально относилась к Иерусалиму, 
но в 444 г. до н. э. не была включе-
на в проект восстановления.

Изменение статуса 
города

После осуществлённого синой-
кизма население Иерусалима уве-
личилось, однако в V в. до н. э. го-
род в качестве административного 
центра не выделялся среди прочих 
городов Палестины 14. Тем не ме-
нее израильский учёный Й. Ахаро-
ни на археологическом материале 
показывает изменения в статусе 
Иерусалима 15. Это становится по-
нятным благодаря оттискам 
на ручках кувшинов, обнаружен-

ных в Рамат Рахеле. Если до IV в. 
до н. э. применялись клейма с над-
писями yhd —  yhwd (то есть 
Иуда/Иудея), то к середине IV в. 
до н. э. преимущественно исполь-
зуется надпись yršlm —  Иеруса-
лим. Кроме того, некоторые отти-
ски наряду с надписью yršlm со-
держат надпись ha-ʿîr (город) 16. 
Соответственно, делается вывод 
о постепенно возрастающей роли 
Иерусалима в провинции Иудея.

После 457 г. до н. э. изменения 
в статусе города происходят даже 
на уровне административно- 
политической терминологии. Если 
до указа Артаксеркса Иерусалим 
воспринимался, прежде всего, 
как город Храма Яхве, и именно так 
он фигурировал в ряде официальных 
персидских документов (Езд. 1:2–4; 
6:3, 5; 7:15–17, 19), то после указа, 
во второй половине V–IV вв. до н. э., 
происходит существенная транс-
формация его роли и статуса. Можно 
обозначить по крайней мере три 
важных изменения. Город стал: 
1) административным центром; 
2) резиденцией наместника; 3) ре-
лигиозно- политическим центром 
общины. На последний фактор ока-
зали влияние две важные причины: 
1) проведённый Неемией синой-
кизм (Неем 11:1) и 2) возрастаю-
щее влияние иерусалимских перво-
священников на рубеже V–IV вв. 
до н. э. Эта возрастающая роль 
Иерусалима, по оценке Левина, 

приводит к тому, что к городу начи-
нают относиться как к святому ис-
торически, теологически и этни-
чески 17.

Последствия 
для священства

Исследование указа от 457 г. 
до н. э. показывает, что в нём впервые 
вводится деление общины на свя-
щенников и не-священников. Если 
раньше община воспринималась 
как нечто цельное, без упоминания 
и деления на сословия и руководи-
мая людьми светскими, то с середи-
ны V в. до н. э. происходит быстрый 
рост в составе священнических кол-
лективов, а также умножение чис-
ленности священников. Это, в свою 
очередь, сказывается на статусе об-
щины, состоящей из двух больших 
групп населения, и этот факт при-
знаётся во внешних документах.

Важное изменение происходит 
и на уровне деления внутри духов-
ного сословия. По-видимому, с се-
редины V в. до н. э. статус левитов 
в священническом сословии усили-
вается. Этот вывод можно сделать, 
исходя из наблюдения, как терми-
ны «священник» и «левит» исполь-
зуются у Ездры и Неемии. У Ездры 
33/20, а у Неемии 37/38, что  обу-
славливает этот вывод.

Эту разницу можно наблюдать 
также при сравнении двух указов 
Дария I от 520 г. до н. э. и Арта-
ксеркса I от 457 г. до н. э. В указе 

Возвращение репатриантов 
в  город произошло благодаря 
тому, что после разрушения 

586 г. до н. э. он не был заселён 
завоевателями
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Дария относительно строительства 
Храма и выдачи всего необходимо-
го сказано, чтобы всё делали, 
«как скажут священники Иеруса-
лимские» (Езд. 6:8, 9), а в указе Ар-
таксеркса уже появляется разделе-
ние, и в репатриации может участ-
вовать «всякий из народа 
Израилева и из священников его 
и левитов» (Езд. 7:13). Кроме того, 
говоря об освобождении от уплаты 
налогов, царь перечисляет все кате-
гории священников: «чтобы 
ни на кого из священников или ле-
витов, певцов, привратников, не-
финеев и служащих при этом доме 
Божием, не налагать ни подати, 
ни налога, ни пошлины» (Езд. 7:24). 
Таким образом, в более раннем 
указе священство воспринимается 
как единое целое, а в указе от 457 г. 
до н. э., который служит неким ру-
бежом, священство уже делится 
на категории. Такая разница мо-
жет быть связана с тем, что в конце 
VI —  первой половине V вв. до н. э. 
все левитские коллективы были 
в основном связаны с периферий-
ным священством Иудеи доплен-
ной эпохи, поэтому состав левитов 
и священников был в целом одно-
родным. После же 457 г. до н. э. 
численность левитов увеличивается 
благодаря новым коллективам раз-
личного происхождения, которые 
симпатизировали взглядам сторон-
ников цадокидов на структуру все-
го священства и общины в целом 18.

Заключение

Итак, мы увидели, что, несмо-
тря на достаточно переменчивую 
политику персидских царей по от-
ношению к еврейским репатриан-
там, декрет от 457 г. до н. э. после 
приостановки его действия был 
«ратифицирован» в 444 г. до н. э. 
Декрет касался восстановления 
Иерусалима и всей его инфра-

структуры, в том числе и судебных 
органов, функционирование кото-
рых должно было осуществляться 
на основании местного религиоз-
ного законодательства, традиций 
и положений. Это восстановление 
привело ко второй волне репатриа-
ции, дальнейшему росту населения 
столицы провинции Иудея, посте-
пенному изменению статуса само-
го города, в котором прослежива-
ется динамика развития от города 
Храма Яхве вплоть до трансформа-
ции в религиозно- политический 
центр. Кроме того, наблюдается 
и увеличение численности священ-
нического сословия, которое по-
степенно становится не столь од-
нородным, как ранее. Всё большую 
роль в духовной жизни населения 
начинают играть различные левит-
ские коллективы. Поэтому на ос-
новании данного обзора можно го-
ворить о судьбоносном значении 
декрета, изложенного в книге Ез-
дры, в отношении которого в книге 
Даниила представлены лишь ску-
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Я был пастором несколь-
ких церквей, когда со-
циальные сети стали 
набирать обороты. Это 
изменило мою работу 

во многих отношениях; некоторые 
перемены были хорошими, неко-
торые —  не очень. Будучи интро-
вертом, я подхожу к социальным 
сетям с теми же мерками, 
что и к собранию людей. Мне нра-
вится находиться среди людей, 
но это истощает меня, и я заряжа-
юсь энергией, находясь в одиноче-
стве. Я обнаруживаю, что отношусь 
к социальным сетям почти та-
ким же образом. Меня так и под-
мывает закрыть все свои аккаунты 
в социальных сетях и уединиться 
в своём собственном мире. И сде-
лать это можно удивительно легко, 
потому что, по крайней мере, в на-
стоящее время стало модно отды-
хать от социальных сетей. Я апло-
дирую всем, кто избегает искуше-
ния и не позволяет социальным 
сетям доминировать в жизни. 
Но у меня другая проблема. Моё 
искушение состоит в том, чтобы 
спрятаться от социальных сетей 
вообще. Однако, когда я подумы-
ваю об этом, внутренний голос го-
ворит мне, что мне нужно быть 
там, где находятся люди, потому 
что я призван быть служителем 
Евангелия. Итак, я остаюсь в соци-
альных сетях, потому что чувствую, 
что должен там находиться.

Учитывая всё сказанное, я при-
знаю, что все мы сталкиваемся 
с разными искушениями. Соци-
альные сети могут быть другом 
или врагом, в зависимости от того, 
как вы их используете или как они 
используют вас.

Ловушки времени

Для пастора существуют две ло-
вушки, что касается социальных 
сетей: с одной стороны, слишком 
много времени, проведённого в со-
циальных сетях, с другой сторо-
ны —  недостаточное время для ра-
боты в социальных сетях. О про-
блеме пребывания в социальных 
сетях говориться достаточно мно-
го, так что я остановлюсь только 
на одной из этих ловушек. Дей-
ствительно, пастор может тратить 
слишком много времени на про-
смотр телевизора или проводить 
слишком много времени в соци-
альных сетях, так что даже ваши 
члены церкви, видя, что вы актив-
но выкладываете посты и много 
комментируете, могут указать вам 
на это и призвать вас сократить 
свою активность в сети. Другие па-
сторы, напротив, склонны попа-
дать в ловушку игнорирования со-
циальных сетей. Реальность такова, 
что, нравится нам это или нет, се-
годня жизнь людей происходит 
«онлайн». На наши телефоны в лю-
бое время дня и ночи мы получаем 
постоянный поток информации 

о жизни наших членов церкви. Бо-
лее того, информация часто 
не фильтруется, потому что люди 
забывают, что среди их онлайн- 
друзей есть пастор. Часто мне бы 
хотелось не знать некоторых ве-
щей о людях. Но такого рода ин-
формация может помочь пастору 
принимать самые разные реше-
ния, начиная с того, о чём пропове-
довать и с кем пойти побеседовать, 
и заканчивая тем, что следует гово-
рить и чего избегать. Опубликовав 
информацию, ваши члены церкви 
дали вам разрешение на то, чтобы 
поднимать эти вопросы! «Привет, 
я видел твой пост о...».

Если вы игнорируете социаль-
ные сети, то делаете это в ущерб 
своим общинам. Кроме того, есть 
некоторые члены церкви, с кото-
рыми я общаюсь только через 
соцсети.

Слушать в социальных 
сетях

Общение в социальных сетях, 
подразумевает внимание к тому, 
что сообщают о себе другие. 
Как и в личном общении, пасто-
рам в социальных сетях, вероятно, 
следует больше слушать, чем гово-
рить, в основном по тем причинам, 
о которых я рассказал выше. По-
этому следует больше слушать, 
чем говорить.

Конечно, пасторское попечение 
предполагает общение, в том числе 

Социальные сети —  
друг или враг?
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в социальных сетях. Но точно 
так же, как мы можем слишком 
много говорить при общении ли-
цом к лицу, такая же опасность су-
ществует и в социальных сетях. 
Пастор, который всё комментиру-
ет, всё «лайкает», постоянно делит-
ся информацией, рискует утомить 
своей активностью так, что участ-
ники вашей группы в социальных 
сетях будут игнорировать ваши 
посты.

С другой стороны, если вы 
не отталкиваете людей чрезмерной 
активностью, тщательно проду-
манные «лайки», ответы и посты, 
скорее всего, привлекут особое 
внимание только потому, что вы 
пастор. Итак, я не хочу принижать 
ценность общения в социальных 
сетях. Это можно и нужно делать. 
Но для меня главное слушать. Не-
которые люди называют это сле-
жением в социальных сетях, 
но вряд ли это обвинение справед-
ливо ввиду того, что люди сами вы-
кладывают свою жизнь на всеоб-
щее обозрение и ждут коммен-
тариев.

Быстро или время от времени 
просматривая ленту сообщений, 
вы получаете большую часть того, 
что обычно приобретаете только 
от посещения на дому. Однако 
другой человек не получает пользы 
от вашего личного присутствия, 
поэтому социальные сети не могут 
заменить посещений, но они, без-
условно, могут обогатить ваши по-
сещения и направить ваше внима-
ние по множеству важных вопро-
сов. Кроме того, слушать всегда 
безопаснее, чем говорить —  в лю-
бом контексте.

Посты: 
Всё неоднозначно

Говоря о безопасности, пастор 
должен тщательно обдумывать то, 

что он публикует в Интернете. Не-
смотря на постоянный поток 
предупреждений о том, что нужно 
быть осторожным с тем, что вы 
публикуете, лёгкость такой публи-
кации побуждает многих пасторов 
публиковать опрометчивые мате-
риалы. И это только на поверхно-
сти. Конечно, некоторые материа-
лы всегда нежелательны для любо-
го пастора, но некоторые пасторы 
могут публиковать то, что другие 
не могут, всё зависит от их отно-
шений со своей паствой. Напри-
мер, само собой разумеется, 
что пастор будет публиковать ду-
ховные материалы. Но как насчёт 
личной информации, например, 
что я ем на ужин, что делаю в от-
пуске или после работы?

С одной стороны, публикация 
информации личного характера 
может помочь пастору установить 
положительную связь с паствой 
при условии, что община более 
или менее удовлетворена работой 
пастора. С другой стороны, если 
отношения между пастором и не-
которыми прихожанами натяну-
ты, публикация личной информа-
ции может иметь яркие неприят-
ные последствия. Пастор может 
опубликовать что-то совершенно 
невинное, например, тот факт, 
что он только что вернулся с бод-
рящей прогулки на велосипеде. 
Если пастору посчастливилось 
иметь хорошие отношения со сво-
ей церковью, то этот пост заставит 
членов церкви улыбнуться и оце-
нить то, что их пастор занимается 
физическими упражнениями. 
Но если у пастора напряжённые 
отношения со своей церковью, 
то его члены церкви могут увидеть 
пост и подумать про себя: «Он во-
обще когда-нибудь работает? Разве 
он не должен заниматься написа-
нием конспекта проповеди? 

Как он может позволить себе та-
кой дорогой велосипед? Его оде-
жда для прогулки выглядит неле-
по». Естественно, они поделятся 
своим недовольством с кем-то дру-
гим, и мы все знаем, что происхо-
дит дальше.

Я понимаю, что пасторская 
жизнь изобилует поводами 
для критики, как бы человек 
ни был осторожен, но, тем не ме-
нее, пастор должен обдумывать це-
лесообразность публикации опре-
делённых материалов.

COVID-19 меняет 
правила игры

Я написал первый черновик 
этой статьи до начала пандемии 
COVID-19. И хотя COVID не из-
менил того, что я написал выше, 
он, безусловно, увеличил необходи-
мость пасторского присутствия 
в социальных сетях. Социальные 
сети стали ещё большим спаса-
тельным кругом для многих людей 
в их изоляции, что, вероятно, озна-
чает, что они чаще обращаются 
к ним не столько для развлечения, 
сколько для борьбы со своим оди-
ночеством, страхами и стрессом. 
Однако по своей природе социаль-
ные сети, похоже, являются 
тем местом, где люди рассказыва-
ют о своём одиночестве, страхах 
и стрессах. Таким образом, успо-
каивающее, ободряющее пастор-
ское присутствие ещё более важно, 
чем раньше, для противодействия 
негативному влиянию социальных 
сетей. Однако одним относительно 
новым явлением, которое меняет 
правила игры, является социальная 
ответственность или её отсутствие 
со стороны тех, кто устанавливает 
правила в социальных сетях. 
COVID сам по себе не породил эту 
деликатную и сложную проблему, 
но, безусловно, он усугубил её. 
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 Некоторые из крупнейших плат-
форм социальных сетей извлекают 
выгоду из неточной информации, 
распространяемой через их сети. 
Непроверенная информация за-
ставляет пользователей эмоцио-
нально вовлекаться в вызывающую 
разногласия тему. Эта вовлечён-
ность большого количества людей 
увеличивает прибыльность рекла-
мы в социальных сетях, и деньги 
текут рекой. Печальные долгосроч-
ные последствия этой бизнес- 
модели в целом только начинают 
проявляться. И на эти вопросы 
не так просто ответить: когда цен-
зура и свобода слова переходят 
черту и разрушают душу? Какую 
ответственность несёт админи-
стратор платформы социальных 
сетей? Кто решает, что является 
дезинформацией?

Ввиду этих эмоционально заря-
женных проблем пастору ещё бо-
лее важно сохранять определён-
ную отстранённость (или большую 
долю здравого смысла и самокон-
троля) от того, что происходит 
в социальных сетях, даже во время 
присутствия в них. Пост, состоя-
щий из одного слова, или один-
единственный смайлик могут 
мгновенно оттолкнуть половину 
вашей общины. Склонитесь 
на одну сторону при обсуждении 
эмоционально горячей темы, и вы 
потеряете группу тех, у кого иное 
мнение. Склонитесь на другую сто-
рону, и вы потеряете другую груп-
пу. Единственный способ избежать 
отчуждения людей —  это не стано-
виться на ту или иную сторону 
по какому-либо вопросу, который 
не является вопросом спасения.

Реальность такова, что социаль-
ные сети стали опасными. На-
сколько это опасно, всё ещё выяс-
няется. Но это не вина социальных 
сетей самих по себе. Социальные 

сети только раскрывают и высве-
чивают то, что есть и что скрывает-
ся в человеческом сердце с тех пор, 
как сатана начал его развращать. 
Поэтому пасторы сейчас нужны 
в социальных сетях больше, 
чем когда-либо. Но только те па-
сторы, которые смогут подняться 
над этой схваткой и избежать 
вклада в её негативные аспекты, 
будут эффективны в служении 
на этом поле битвы.

Несколько 
предложений

Несмотря на присущие соци-
альным сетям негативные реалии, 
социальные сети —  это то место, 
где находятся люди. Для пастор-
ского служения не нова идея 
о том, что люди, больше всего ну-
ждающиеся в пасторском влия-
нии, обычно находятся в далеко 
не идеальных местах. Несмотря 
на это (и из-за этого) пастору все-
гда нужно было находить способы 
встречаться с людьми в их есте-
ственной среде. Было бы глупо по-
лагать, что, будучи пасторами, мы 
можем игнорировать социальные 
сети и быть столь же эффективны-
ми в нашей работе. Ради служения 
мы посланы быть онлайн в та-
кой же степени, как и офлайн; сле-
довательно, мы должны работать 
и в этой обстановке. Я предлагаю 
несколько советов, которые помо-
гут смягчить негативные факторы 
и увеличить позитивные факторы 
присутствия пастора в социальных 
сетях.

1. Если в вашей общине есть 
кто-то, кому вы достаточно дове-
ряете, попросите его следить 
за пульсом вашей церкви в отно-
шении вашей активности в соци-
альных сетях. Разрешите им поде-
литься с вами своими или чужими 
впечатлениями о вашей онлайн- 

активности. Просто убедитесь, 
что вы готовы адекватно реагиро-
вать на негативные отзывы, когда 
вам о них сообщают.

Если же вы относитесь к соци-
альным сетям как к своему сугубо 
личному делу, то пасторское слу-
жение в социальных сетях 
не для вас. Но, если вы видите своё 
присутствие в них как пасторское 
служение, взвешивая каждое своё 
действие с пониманием того, 
что всё, что вы написали в Интер-
нете, останется там навсегда.

Если вы, как и я, неохотно поль-
зуетесь социальными сетями, по-
думайте о том, чтобы ежедневно 
публиковать что-то на духовные 
темы, что вы сами изучили в этот 
день. Я создал особую публичную 
страницу специально для такого 
рода публикаций. Таким образом, 
люди, которые хотят получать уве-
домления именно об этих сообще-
ниях, могут следить за ними 
или подписываться на них.

2. Рассмотрите возможность 
разработки стратегии присутствия 
в социальных сетях с помощью до-
веренных людей в вашей общине, 
чтобы сосредоточиться на кон-
кретных людях, которым нужно 
особое внимание. «На этой неделе 
у Анны день рождения, и я знаю, 
что в последнее время она была 
подавлена чем-то. Давайте вос-
пользуемся возможностью не про-
сто опубликовать открытку 
“С днём рождения”, но написать 
ободряющие слова на её стене».

3. Рассмотрите возможность 
создания группы служения в соци-
альных сетях, которые смогут со-
вершать как внутреннее служение 
для церкви, так и общественное 
служение.

Молитесь, просматривая вашу 
ленту! 
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В виду того, что видеокон-
тент уже некоторое вре-
мя доминирует в соци-
альных сетях, церковь 
стала использовать воз-

можности Интернета посредством 
регулярных прямых трансляций 
и загрузки видео на Facebook 
и YouTube. Однако с 2018 года 
в мире преобладает другой тип ви-
деоконтента —  это TikTok.

Все три гиганта социальных се-
тей (YouTube, Facebook и Insta-
gram) включили видеоконтент, по-
хожий на тот, что размещается 
в TikTok, через такие видеохостин-
ги, как YouTube Shorts, Facebook 
Stories и Instagram Reels. Такие 
компании, как Meta (которая вла-
деет Facebook и Instagram) 
и Google (владеющий YouTube), 
высоко оценивают формат TikTok. 
Количество  загрузок TikTok пре-
высило 2 000 000 000, и теперь он 
является четвёртой по популярно-
сти платформой социальных сетей. 
Только в 2020 году его рост соста-
вил 87,1 %. Похоже, что культура 
TikTok будет только развиваться.

Что это такое?

Согласно Википедии TikTok —  
«это сервис, который размещает 
множество коротких пользова-
тельских видеороликов таких жан-
ров, как розыгрыши, фокусы, трю-
ки, шутки, танцы и развлечения, 
продолжительностью от 15 секунд 
до десяти минут». Стиль и продол-

жительность видео способствует 
тому, что он вызывает быстрое 
привыкание.

В 2020 году я создал учётную за-
пись в TikTok, но вскоре закрыл её, 
потому что почувствовал на то вре-
мя, что его контент бесполезен 
и непродуктивен. Судя по описа-
нию жанров, данному Википедией, 
этот контент предназначен исклю-
чительно для развлекательных це-
лей, которые по большей части 
не несут особой пользы для хри-
стиан. Когда в начале 2022 года 
я понял, что этот стиль видеопре-
зентации никуда не исчезнет, я по-
вторно активировал свою учётную 
запись TikTok и провёл исследова-
ние, может ли библейский контент 
занять своё место в среде TikTok.

Первое, что я заметил, это то, 
что в TikTok действительно есть 
христианский контент. Однако 
90 % основанного на Библии кон-
тента не пользовалось большой по-
пулярностью. Те видео, которые 
всё же были популярны, иногда за-
ходили слишком далеко или упро-
щали Евангелие. Тем не менее я за-
давался вопросом, можно ли про-
поведовать на таких платформах, 
как TikTok или Instagram Reels?

Проблемы

Во-первых, я должен выделить 
некоторые проблемы, связанные 
с видеокультурой TikTok.

Примитивный контент. 
Из-за своей развлекательной при-

роды культура TikTok сталкивает-
ся с опасностью того, что всё дела-
ется слишком легковесным. В сво-
ей книге 1985 года «Развлекаемся 
до смерти» теоретик СМИ и куль-
турный критик Нил Постман 
утверждал, что переход от типо-
графского общества (основанного 
на печати) к телевизионной куль-
туре (основанной на видео) приве-
дёт к ситуации, в которой 90 % 
контента будет примитивным. Он 
считал так, потому что видеокон-
тент по своей природе является 
развлекательным и, следовательно, 
его невозможно воспринимать 
всерьёз 1. Хотя я могу не согласить-
ся с мрачным прогнозом Постма-
на в отношении этой культуры, 
я считаю, что он точно определил 
природу контента, основанного 
на развлечении. Культура TikTok 
исполняет пророчество Постмана 
гораздо лучше, чем это когда-либо 
делало телевидение.

Трудности с фильтрацией кон-
тента. В отличие от YouTube 
или Facebook, которые указывают 
содержание видео до того, как вы 
начнёте его просматривать, TikTok 
и Instagram Reels представляют 
свой контент в виде «видеоролика» 
и лучше всего остановить видео 
или перейти к следующему, если вы 
столкнулись с чем-то неуместным.

Контент, вызывающий зависи-
мость. Как упоминалось ранее, 
стиль видео TikTok вызывает при-
выкание. Частично причина 

Использование TikTok 
для благовестия
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в очень эффективном использова-
нии фоновой музыки. Как выра-
зился Тейлор Лоренц из журнала 
«Атлантик»: «Когда вы смотрите 
слишком много разных видео под-
ряд, может показаться, что вы вот-
вот впадёте в ступор. Они вызыва-
ют невероятное привыкание» 2.

Недостаточность длительно-
сти контента. Хотя вы можете 
оказать влияние, используя корот-
кий контент, вы не сможете духов-
но напитать людей за такое корот-
кое время.

Возможности

Тем не менее я считаю, что 
TikTok предоставляет невероят-
ные возможности для евангелиза-
ции. Хотя TikTok содержит в ос-
новном примитивный контент, на-
бирают количество просмотров 
и серьёзные видеоролики. Творче-
ский образовательный контент 
также оказывает большое влияние. 
Христиане не должны думать, 
что единственный способ еванге-
лизации —  это делиться библей-
скими текстами или выкладывать 
проповеди. Величайшая нужда че-
ловеческого сердца заключается 
в отношениях с Богом, поэтому 
Христос в первую очередь имел 
дело с насущными нуждами лю-
дей. Поступая так, Он привлекал 
внимание человека так, чтобы он 
мог послужить и его более глубо-
кой нужде —  нужде в Боге.

Насущные нужды людей связа-
ны с тем, что они чувствуют прямо 
сейчас с их неотложными пробле-
мами. Если вы можете помочь 
другим решить их проблемы 
или коснуться их сердца, то в со-
циальных сетях, включая TikTok, 
вы можете привлечь большое ко-
личество подписчиков. Это могут 
быть вопросы, связанные со здо-
ровьем, семейной жизнью, образо-

ванием, практической мудростью 
или духовностью.

Практические советы

Вот несколько практических 
советов по евангелизации в TikTok 
и подобных платформах:

1. Определите направление 
и придерживайтесь его. Это может 
быть образование, здоровье, сове-
ты для родителей, изучение Биб-
лии или что-то ещё.

2. Знайте свою аудиторию. Со-
гласно данным одной статьи, 
«в США в Instagram 60 % пользова-
телей моложе 34 лет, а в TikTok по-
чти 40 % пользователей —  это под-
ростки в возрасте от 10 до 19 лет». 
Эти цифры предполагают доста-
точно большое количество пользо-
вателей старшего возраста. Не сто-
ит недооценивать возможности 
этих социальных сетей.

3. Вовлекайте свою аудиторию. 
Обсудите с ними содержание, ло-
кации, библейские стихи и крыла-
тые фразы. Попросите их записать 
видео, опубликовать их и следить 
за реакцией.

4. Переходите к делу сразу. 
Ваша аудитория с первой секунды 
должна понять, о чём ваше видео. 
Помните, что у вас есть всего около 
15 секунд, чтобы привлечь и удер-
жать внимание аудитории в TikTok.

5. Избегайте формальных при-
ветствий. Хотя они важны для бо-
лее длинных форматов, в TikTok 
для них не место.

6. Используйте все средства 
массовой информации, будь 
то аудио, видео или текст, чтобы 
донести свою точку зрения. Невер-
бальное общение чрезвычайно 
ценно в формате видео, где вам да-
ётся всего несколько секунд, чтобы 
произвести впечатление.

7. Предоставьте возможность 
людям связаться с вами за предела-

ми TikTok. TikTok больше предна-
значен для общения с людьми, 
а не для произнесения полной 
проповеди. Поэтому, чтобы завер-
шить процесс евангелизации, вам 
нужно будет создать средства 
для взаимодействия со своими 
зрителями за пределами TikTok.

8. Изучите успешные видеоро-
лики. Так увидите способы, кото-
рые помогут вам улучшить свои 
собственные видео.

9. Убедитесь, что ваш основан-
ный на Библии контент предна-
значен для служения нуждам лю-
дей или для ответов на вопросы, 
которые люди действительно зада-
ют. Хорошим источником инфор-
мации о типах вопросов, которые 
люди задают о Библии, является 
веб-сайт под названием 
AnswerThePublic.

Благодаря проведённым вами 
тщательному изучению и подго-
товке, TikTok может стать допол-
нительным инструментом 
для представления Евангелия тем, 
кто живёт в современном быстро 
меняющемся и часто беспокой-
ном мире. Это может быть отлич-
ным способом привлечь к мис-
сионерской работе некоторых 
из ваших молодых членов церкви. 
И, возможно, это единственный 
способ достучаться до некоторых 
людей, особенно тех, кто не обра-
щает внимания на традиционные 
способы передачи Евангелия. 

 1 Neil Postman, Amusing Ourselves to Death: 

Public Discourse in the Age of Show 

Business, 20th Anniversary ed. (New York: 

Penguin Books, 2005), 64.

 2 Taylor Lorenz, “TikTok Is Cringey and That’s 

Fine,” Atlantic, October 25, 2018, quoted in 

Herrman, “Rewriting the World.”
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ВЕСТЬ ВТОРОГО АНГЕЛА
В КНИГЕ ОТКРОВЕНИЕ 14
125х200 мм, 160 с., мягкая обложка

Восемь статей сборника посвящены образу Вавилона в книге 
Откровение. В попытке идентифицировать этот образ авторы 
статей детально рассматривают исторический контекст, тер-
минологию и литературную структуру, выявляя основные чер-
ты апокалиптического Вавилона и его связь с ветхозаветным 
Вавилоном.

Материалы сборника помогут читателю сформировать сба-
лансированный взгляд на образ Вавилона в книге Откровение 
и серьезно задуматься над собственным отношением к духов-
ному Вавилону в контексте вселенского конфликта между до-
бром и злом.

МОЖЕМ ЛИ МЫ ВСЁ ЕЩЁ ДОВЕРЯТЬ БИБЛИИ?
Брайан Болл
140х200 мм, 192 с., мягкая обложка

Правда ли то, что написано в Библии? Даже если ответ на 
этот вопрос – «да», как нам быть уверенными, что сотни лет 
переписывания, перевода, перепечатывания не исказили 
смысл Священного Писания?

В своей книге доктор философских наук Брайан Болл ищет 
ответы на эти и другие связанные с Библией вопросы. Автор 
приводит доказательства не только точности информации в 
Библии и верности ее пророчеств. Он пытается найти ответ на 
гораздо более важный вопрос: «Является ли Библия Словом 
Божьим, достойным доверия?»
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